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Es la nueva presidenta
del Instituto Mexicano
de Contadores Públi

cos. Entre sus priori
dades está la consoli

dación de una gestión
abierta con los 60 co

legios que integran el
Instituto y sus más de
22 mil profesionistas
asociados, así como
promover la contadu
ría pública como pa
lanca de crecimiento

délos negocios.
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Refuerzos en Cofece

En la Comisión Federal de Competencia
Económica, que preside Brenda Her

nández, se dieron nombramientos clave
para la investigación de asuntos que afec
tan a todos los consumidores.

Uno de ellos es el de Pedro Isaac
Berhouague como director general de
Mercados Digitales. Su intervención será
importante, ya que cada vez serán más
frecuentes los casos en los que estarán
involucradas plataformas digitales, las
cuales meten presión a los negocios
tradicionales.

La presencia de firmas como Amazon,
Uber, Cabify, DiDi, Apple y Netflix gene
ran competencia, pero la clave está en sa

ber hasta dónde se deben regular para que
no se inhiba su actividad.

Por otro lado, la Autoridad Investiga
dora nombró a Carlos García Cueva co
mo director general de Inteligencia de
Mercados, área en la que participó activa
mente desde su creación.

Aunque se están reforzando algunas
áreas del organismo antimonopolios hay
que recordar que el Pleno del organismo
está operando con cuatro de siete comi
sionados tras la salida de Alejandra Pala
cios en septiembre pasado.

El Senado tiene pendiente la valora
ción de los perfiles en las tres vacantes
disponibles.
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Tratado
a prueba
Ante los cambios en el co
mercio internacional, ha
sido necesario modernizar
los tratados comerciales y el
que México tiene con Suiza
no es la excepción.

Debido a que Suiza no
forma parte de la Unión Eu
ropea, sus relaciones comer
ciales con el País no se lle
van bajo el Tratado de Libre
Comercio entre esa región
y México (TLCUEM), sino
en el marco del Tratado de
Libre Comercio entre Méxi
co y los Estados de la Aso
ciación de Libre Comercio
(AELC).

Además de Suiza, en ese
pacto también se encuen
tran Noruega, Islandia y
Licchtenstein.

Los Gobiernos ya han
celebrado reuniones para
discutir la modernización
de este tratado que entró en
vigor hace 20 años.

La idea es renovarlo pa
ra incluir temas como pro
piedad intelectual, tecnolo
gías financieras, blockchain,
big data, servicios, entre
otros.

La Cámara SuizoMexi
cana de Comercio e Indus
tria (SwissCham), que pre
side Simón Blondín, busca
que en las negociaciones se
incluyan reducciones aran
celarias en los productos
suizos que México impor
ta, por ejemplo, chocolates,
quesos y cápsulas de café.

Cine en
Durango
Hoy, el Gobernador de Du
rango, José Rosas Aispu
ro Torres, recibirá un re
conocimiento de la Cámara
Nacional de la Industria Ci
nematográfica (Canacine),
que preside Fernando de
Fuentes, por la actividad
fílmica que se registra en
esa entidad.

Del 2016 a la fecha, Du
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big data, servicios, entre
otros.
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celarias en los productos
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Cine en
Durango
Hoy, el Gobernador de Du
rango, José Rosas Aispu
ro Torres, recibirá un re
conocimiento de la Cámara
Nacional de la Industria Ci
nematográfica (Canacine),
que preside Fernando de
Fuentes, por la actividad
fílmica que se registra en
esa entidad.

Del 2016 a la fecha, Du

rango ha consolidado 37
proyectos cinematográfi
cos audiovisuales con una
derrama total cercana a los
393 millones de pesos.

Esto ha permitido ge
nerar 11 mil 600 empleos
directos e indirectos, la
contratación de mil 811 pe
queñas y medianas empre
sas locales y la ocupación
de 104 mil 619 cuartos en
hoteles del estado durante
el tiempo que duran las
filmaciones.

Este jueves también se
realizará la instalación de la
Delegación de la Cámara en
Durango.

La industria la ha pa
sado mal como resultado
del cierre total de activida
des en la pandemia, pero
las cosas empiezan a mejo
rar. Desde el 30 de septiem
bre, los cines han registra
do más de un millón de bo
letos vendidos en cada fin
semana

A pesar de que todavía
no se recuperan los 4.5 mi
llones de boletos promedio
vendidos al cerrar la sema
na, las cifras pintan para
que 2021 sea un año mejor
que el anterior, el cual
estuvo marcado con pérdi
das millonarias para los
exhibidores.

Consumo
local

Hace dos años, American
Express, que en México lle
va Santiago Fernández,
lanzó su programa Shop
Small para impulsar el con
sumo en negocios locales y
en este tiempo ya creció 57
veces.

El programa pasó de 14
mil establecimientos parti
cipantes a 800 mil para es
te 2021.

A través de esta inicia
tiva, más de 21 mil estable
cimientos recibieron a un
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estuvo marcado con pérdi
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Consumo
local

Hace dos años, American
Express, que en México lle
va Santiago Fernández,
lanzó su programa Shop
Small para impulsar el con
sumo en negocios locales y
en este tiempo ya creció 57
veces.

El programa pasó de 14
mil establecimientos parti
cipantes a 800 mil para es
te 2021.

A través de esta inicia
tiva, más de 21 mil estable
cimientos recibieron a un

cliente nuevo y cerca de 4
mil se pudieron reactivar
con alguna venta después
de los cierres forzados por
la baja actividad derivada de
pandemia.

Datos de American Ex
press muestran que existe
un interés por parte de sus
tarjetahabientes en apoyar
el consumo local, particu
larmente entre las genera
ciones millennial y Z que
representan 63 por ciento
de quienes participan en
Shop Small y consumen
en restaurantes y otros
establecimientos.

La última edición del
programa se lanzó en es
tos días para acompañar las
compras de fin de año en el
País y en él participan co
mercios de giros como retail,
moda, restaurantes, cafete
rías, estéticas, barberías, flo
rerías, entre otros.
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El gobierno de la 4T y
en particular su líder
máximo (AMLO) in

sisten en que sus políticas
públicas, con el manto pro
tector del combate a la co
rrupción y la preocupación
por un mayor bienestar para
la población, ha mejorado la
situación del país, colocándo
lo en el umbral de un avan
ce cualitativo. Lo cierto es
que sus resultados han sido
peores que los del "nefasto"
período neoliberal que, de
acuerdo con la cronología
oficial actual, transcurrió de
1983 a 2018.

En ese lapso, la serie ho
mogénea del Producto Inter
no Bruto (PIB) publicada en la
base de datos del Fondo Mo
netario Internacional (FMI),
registra un crecimiento pro
medio anual de 2.5 por cien
to en términos reales. Si se
cumple la previsión del FMI
de que en el presente año
nuestra economía crezca 6.2
por ciento, la caída promedio
anual en la primera mitad del
sexenio actual sería de 1.3 por
ciento. Es evidente, entonces,
el fracaso económico.

En su discurso de toma
de posesión en 2018, el pre
sidente ofreció que la econo
mía crecería más que durante
el "período neoliberal", con
lo que se conseguiría revertir
el empobrecimiento, dismi
nuir la informalidad, reducir
la migración de la población
mexicana hacia Estados Uni
dos (EU) y, de paso, disminuir
la inseguridad. La informa

ción disponible refleja el fra
caso de su estrategia en esos
y otros rubros.

Respecto a la pobreza, las
cifras del Consejo Nacional
de Evaluación de la Política
de Desarrollo Social, indican
que el número de pobres en
México creció de 51.9 mi
llones de personas en 2018,
que representaban el 41.9 por
ciento de la población total
del país, a 55.7 millones en
2020, equivalente al 43.9 por
ciento de la población total.
Es decir, la 4T logró incre
mentar los pobres en casi 4
millones de habitantes.

Por su parte, el gobierno
actual ha empujado hacia la
informalidad a un mayor nú
mero de trabajadores. Los da
tos del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía reve
lan que, en el cuarto trimes
tre de 2018, un 31.4 por ciento
de la población ocupada total
estaba en la informalidad. La
cifra respectiva más reciente
que corresponde al segundo
trimestre de 2021 muestra
que esa proporción creció al
31.9 por ciento, medio punto
porcentual más que al cierre
de 2018.

La migración indocu
mentada hacia EU se ha
elevado también. Los da
tos publicados por la agen
cia de Protección Fronteri
za y Aduanas (U.S. Customs
and Border Protection) indi
can que en el año fiscal 2018,
que finaliza en septiembre,
se produjeron 212,567 deten
ciones de mexicanos indocu

mentados. Un año después
la cifra creció a 237,078 per
sonas. En 2020 alcanzó las
297,711 personas, disparán
dose en 2021 a 655,594. Esto
demuestra evidentemente
los daños causados por la es
trategia económica de la 4T.

En materia de seguridad,
la situación tampoco ha me
jorado. Abrazos y no balazos
es un rotundo fracaso. Por
ejemplo, la incidencia delicti
va del fuero común (presunta
ocurrencia de delitos registra
dos en las carpetas de inves
tigación iniciadas) reportada
oficialmente muestra que el
total de delitos contra la vida
y la integridad corporal fue de
251,755 casos en 2018, se ele
vó a 265,557 casos en 2019 y si
bien debido al confinamiento
por la pandemia descendió
a 237,183 casos en 2020, es
te año se volvió a elevar. En
efecto, al mes de septiem
bre la cifra respectiva era de
193,147 casos; si conservado
ramente en el cuarto trimes
tre hubiera el mismo número
de casos que en 2020, el total
anual ascendería a 254,167,
superior al de 2018.

Son evidentes, por tanto,
los perjuicios de una política
oficial que ha relegado el cre
cimiento económico y creado
cada vez más obstáculos para
la inversión privada. Lo trá
gico es que no se vislumbra
una corrección en ese cami
no equivocado. El legado será,
como lo anticipa el FMI, que
nuestro crecimiento económi
co promedio anual sería de 1.1
por ciento durante 20192024,
mientras que Criterios, algo
más optimista, lo coloca en 1.4
por ciento. En cualquier caso,
menor al del periodo "neo
liberal" y con efectos desas
trosos en términos de pobre
za, informalidad, migración e
inseguridad. Faltan 217 días.
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Como siempre, una
gran cantidad de
opinadores y analis

tas tienden a ver lo que quie
ren, o lo que les conviene,
con los datos macro que en
la coyuntura son parteaguas
para determinar el rumbo
de los mercados financieros.

Así está pasando con los
datos de inflación que van sa
liendo (ver En el dinero del
28 de noviembre: El nuevo
conundrum de la Fed").

En lo único en lo que
todos están de acuerdo es
en que el origen de la infla
dón alta en Estados Unidos
es básicamente por el incre
mentó desorbitante de los
precios internacionales de
las materias primas y la rup
tura de las cadenas mundia
les de producción.

En lo que va del año, los
precios internacionales del
gas natural subieron 92.2
por ciento, los del petróleo
WTI 68.8, los de la gasolina
64.2, los del algodón 46.5, el
trigo 25.3 y el cobre 23.2, en
tre los más importantes.

Por parte de las dis
rupciones de las cadenas
de producción globales hay
toda una polémica, ya que es
un fenómeno nuevo.

Domina el pesimismo
acerca de cuánto tiempo y la
magnitud en que va a influir,

para que se sigan reportan
do inflaciones al consumí
dor altas.

Sin embargo, hay quie
nes tejen más fino, con los
que coincido, que creen que
lo peor ya pasó.

Por ejemplo, un estudio
del Instituto Internacional
de Finanzas señala:

"Hemos estado siguien
do de cerca las interrupcio
nes del suministro desde
principios de 2021. Esas in
terrupciones alcanzaron su
punto máximo hace 34 me
ses y cosas como los precios
de producción cobrados por
las empresas pueden haber
alcanzado su punto máximo.
Así que llegamos al 'shock de
oferta pico' hace algún tiem
po y lo que estamos viendo
ahora en el IPC (se refiere
al índice de Precios al Con
sumidor) son sólo retrasos..."

El martes salió el índice
de Precios al Productor de
Estados Unidos y ayer miér
coles de Precios al Consumi
dor de octubre.

En números gruesos, la
inflación al productor cre
ció en octubre 8.6 por cien
to, debajo del 8.7 esperado,

La inflación al produc
tor subyacente fue de 6.8, en
línea con el esperado.

Los precios al consumi

dor crecieron 6.2 por ciento
anual, arriba del 5.8 espera
do. La subyacente aumentó
4.6, ligeramente arriba del
4.3 esperado.

La moneda sigue en el
aire, nadie tiene la verdad
en las manos.

Ayer los mercados to
marón el lado pesimista y
apuestan por un taper más
acelerado de lo que en prin
cipio ha dicho la Fed, lo cual
no quiere decir restricción
monetaria.

Lo único que hace el
taper es reducir la veloci
dad a la que inyecta dine
ro primario con la com
pra de bonos, es decir, el
Quantitative Easing (QE)
desparecerá hasta junio
de 2022, si se sigue con el
esquema propuesto en el
Comité de Tasas (FOMC
por sus siglas en inglés )
del 3 de noviembre.

Ni siquiera cuando se
acabe el QE se retirará la
liquidez, porque lo que va
a hacer la Reserva Federal
es reinvertir todos los ven
cimientos y el pago de cu
pones de intereses de los
bonos que tiene en su hoja
de balance.

Aún más, el dinero
nuevo que ha inyectado la
Fed con el QE es mucho

más de lo que el gobierno
ha necesitado para fondear
su enorme déficit fiscal.

En sí mismo el fin del
QE no significa alza de ta
sas, cierto que el merca
do ha caminado a descon
tar eso y sus efectos sobre
otros mercados como los
tipos de cambio, pero fal
ta que la realidad lo valide.

"La Fed anunció una re
ducción 'rápida' que fina
liza el QE a mediados de
2022. Esto aún no ha afecta
do a los mercados de mane
ra remota. En lo que va del
cuarto trimestre de 2021, el
endeudamiento neto de bo
nos del Tesoro a laigo plazo
es de 93 mil millones de dó
lares frente al QE de la Fed
de 120 mil millones de dóla
res. Todavía estamos en un
régimen en el que el sector
público mantiene bajos los
rendimientos a largo pla
zo." Dijo Jonathan Pingle
del Instituto Internacional
de Finanzas.

El mercado se puede ir
de boca una vez más, pues
la realidad inflacionaria se
rá menor a la visión catas
trófica que tienen, y para
que los mercados se "dina
miten", será necesario un
ciclo alcista violento de los
Fed Funds, lo que no se ve.
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What's
News

El fabricante de dulces

Hershey Co. quiere ser
una potencia del pretzel.
Hershey cerró tratos para
comprar Dot's Homestyle
Pretzels y a Pretzels Inc.,
que maneja parte de la
manufactura para Dot's,
en dos adquisiciones que
suman 1.2 mil millones de

dólares. La adquisición
busca expandir su crecien
te alineación de propues
tas de botanas saladas,
que incluye las palomitas
SkinnyPop. Dot's Pretzels,
de propiedad privada, es la
marca de pretzels de más
rápido crecimiento en EU.

? La empresa matriz del
gigante indio de pagos
móviles Paytm recolectó
suficientes ofertas de in

versionistas para recaudar
el equivalente a 2.5 mil
millones de dólares en la
oferta pública inicial más
grande del país, pero el
acuerdo tan publicitado
no fue tan fácil como otras

OPI tecnológicas recien
tes. Paytm es una de las
plataformas de servicios
financieros y pagos digita
les más grandes de India,
y atiende a más de 333
millones de consumidores.

? Las ganancias del ter
cer trimestre de Tencent
Holdings Ltd. subieron
2.5% en comparación con
el mismo periodo en el
2020, una desaceleración
significativa desde princi
pios de este año en medio
de un ingreso blando por
publicidad y una debilidad
continua en su negocio
de juegos. En su reporte
trimestral, la compa

ñía china subrayó sus
esfuerzos para asegurar el
cumplimiento de nuevas
regulaciones para juegos
al tiempo que el sector de
tecnología en general en
frenta un escrutinio más
intensificado de regulado
res. La empresa logró una
utilidad neta equivalente
a 6.18 mil millones de
dólares.

? Zillow Group Inc. llegó a
un trato para vender alre
dedor de 2 mil casas de su

fallido programa de mejora
y reventa de casas, la venta
al mayoreo más grande de
la compañía al tiempo que
empieza a deshacerse de
miles de viviendas y pone
fin al negocio. Pretium
Partners, una firma de in
versión con sede en Nueva
York, ha acordado comprar
las casas de Zillow en 20

mercados en EU y planea
rentarlas, de acuerdo con
personas familiarizadas
con el asunto.

? China Evergrande New
Energy Vehicle Group
Ltd. planea recaudar el
equivalente a alrededor
de 63 millones de dólares
con la venta de acciones

para mejorar su posición
financiera y financiar
su producción así como
investigación y desarrollo.
La cantidad es mucho más

pequeña a un precio por
acción mucho más bajo
de lo que ha recaudado
antes la unidad, reflejan
do la euforia debilitada
sobre sus posibilidades
en el mercado sumamente

competitivo y de rápida
expansión de los vehículos
eléctricos en China.
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Lozoya, 100 millones de euros
y un acuerdo reparatorio
Emilio Lozoya quiere un

acuerdo reparatorio
con Pemex para recupe

rar su libertad. El exdirector
de Pemex se plantó ayer, de
nueva cuenta, frente al juez
Artemio Zúñiga en el Reclu
sorio Norte, esta vez para de
fenderse de acusaciones por la
compra de la planta Agroni
trogenados a sobreprecio al
empresario Alonso Ancira.
Los argumentos de Lozoya y

de su abogado, Miguel Ontive
ros, no sirvieron de mucho, pues
el juez de control —quien ante
riormente había sido benevolen
te con su caso—, le volvió a dictar
prisión preventiva justificada, tal
y como lo hizo la semana pasada

por las acusaciones de cohecho,
asociación delictuosa y lavado
de dinero.
De las pocas frases que logró

esbozar Lozoya en la audiencia,
surgió la misma que su abogado
comentó previo al careo: que
buscan llegar a un arreglo con la
Fiscalía General de la República
(FGE) y, por consiguiente, con
Petróleos Mexicanos, la empre
sa que dirigió en la primera mi
tad del gobierno de Enrique

Peña Nieto.
A mediados de julio, en este

espacio dimos a conocer que
los ministerios públicos cerca
nos a la FGR y la representa
óión legal de Pemex acudieron
al Órgano Administrativo Des
concentrado Especializado en
Mecanismos Alternativos de
Solución de Controversias en
Materia Penal de la Fiscalía con
el objetivo de concretar la con
ciliación con Lozoya; es decir,
un acuerdo reparatorio por el
caso Agronitrogenados.

También contamos aquí que
en los 19 meses que estuvo en li
bertad condicional, Lozoya se
enfocó en deshacerse de activos,
entre ellos algunas propiedades
en Estados Unidos y Europa, así
como ofrecer una de sus casas en
Lomas de Chapultepec, en la
Ciudad de México, como parte
del acuerdo reparatorio con Pe
mex. Sin embargo, ni la empresa
petrolera ni la Unidad de Inteli
gencia Financiera, que interpu
so una nueva denuncia por 3 mil
millones de pesos contra Lozo
ya, aceptaron la reparación.
Este miércoles, el abogado de

Lozoya, Miguel Ontiveros, pro

puso entregar dos inmuebles va
luados en más de 5 millones de
dólares para que se retiren todos
los cargos en contra de su cliente.
Uno de estos es ni más ni menos
que la casa de Lomas de Bezares
que adquirió dos semanas antes
de ser propuesto como director
general de Pemex, en noviembre
de 2012.

La semana pasada, la FGR
dijo que como solicitud de una
medida cautelar más agresiva
se encontró una cuenta con 2
millones de euros relacionada a
Lozoya y a la constructora Ode
brecht, por lo que se presume
que el exfuncionario tiene re
cursos económicos para evadir
se de la justicia mexicana, como
lo hizo en 2018.

Lo que no se expuso en la au
diencia, pero las autoridades
mexicanas ya tienen detectado,
son unas cuentas que en conjun
to suman unos 100 millones de

euros pertenecientes presunta
mente a Emilio Lozoya. Se trata
de una cantidad exorbitante de

dinero que habría logrado ama
sar durante su paso por la direc
ción de Pemex.

La salida de Santiago Nieto
de laUIF podría darle un respiro

momentáneo a Lozoya, pues di
cha oficina buscaba impugnar
cualquier acuerdo reparatorio.
Específicamente, buscaba esta
blecer que el caso no cumple
con ninguno de los criterios que
establece el artículo 184 del Có
digo de Procedimientos Pena
les, puesto que los delitos rela
cionados con Operaciones con
Recursos de Procedencia Ilícita
no se persiguen únicamente
por querellas, no constituyen
delitos culposos y mucho me
nos son patrimoniales. •

mario.maldonado.

padilla@gmail.com
Twitten@MarioMal

Este miércoles, e
abogado de Lozoya,

!s ropuso entrega
dos inmuebles va

luados en más de

millones de dolare

¡íara que se retire

Fecha: 11/11/2021

Página: 26

Area cm2: 290

1 / 1

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 32,625

Página 3 de 4



BALANCE

China, clave para objetivo
de venta de autos
::::: La falta de inventario en las agencias au
tomotrices provocó una revisión a la baja de
las proyecciones de ventas y producción de
vehículos en México. En comercialización,
se estima que apenas se superará el techo
de un millón de vehículos en 2021, pero nos
dicen que hay riesgo de que no se logre esa
marca. Con ello, vender más de un millón
de unidades depende del éxito de las mar
cas chinas, mismas que no tienen escasez
de semiconductores ni de modelos. Habla
mos de MG Motor, perteneciente a SAIC
Motor, el grupo automotriz más grande de
China, que ha vendido 11 mil 813 vehículos
hasta octubre; JAC, con 6 mil 49 unidades,
y BAIC, con mil 496 automóviles comerciali
zados. La reciente llegada de Changan tam
bién puede apoyar a cumplir la meta hacia
fin de año, nos comentan.

Más plataformas digitales
se alinean al SAT
::::: Las empresas que están acudiendo al lla
mado del fisco son las plataformas digitales
extranjeras. Nos dicen que cada vez crece
más la lista de prestadores de servicios digita

les sin establecimiento en
México que se dan de alta
para efectos de la Ley del
IVA, ante el Servicio de Ad
ministración Tributaria
(SAT), que tiene como jefa a
Raquel Buenrostro Nos
cuentan que el listado que
apenas se empezó a confor
mar este año lleva un totalRaquel

Buenrostro de 122 empresas de diversos
domicilios fiscales en el

mundo, las cuales ya tienen su Registro Fede
ral de Contribuyentes para cumplir con la
nueva normatividad vigente en el país. Nos
dicen que hay de todo, desde las famosas
compañías de videojuegos, redes sociales y
streaming, así como de educación en línea y
de servicios financieros, entrega de comida y
transporte de pasajeros.

Promueven equidad de género
::::: Quien anda muy activo en varios temas
y eventos es el presidente de los ejecutivos
de finanzas del país, Ángel GarcíaLascu
rain. Nos cuentan que hoy estará presente
en el evento para anunciar el lanzamiento

del Premio Equidad de Gé
nero IMEFMEF. Para este
reconocimiento se unieron
el Instituto Mexicano de

Ejecutivos de Finanzas
(IMEF) y la asociación Mu
jeres en Finanzas (MEF),
nos explican. Sobre ese te
ma, nos recuerdan que,

Ángel por cierto, en el pasado só
GarcíaLascurain lo ha habido dos mujeres

presidentas del IMEF, que
son Nelly Molina y Adriana Berrocal. De
hecho, en el encuentro para dar a conocer
el galardón estará presente Berrocal, nos
anticipan. Aunque la membresía del IMEF
está conformada en su mayoría por hom
bres, nos dicen que en el instituto está cre
ciendo de forma sostenida la participación
de mujeres de gran talento.
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Ayer dio inicio la 18 edición del Foro Agroali
mentario con un formato híbrido y, donde la
Expo Agroalimentaria Guanajuato reúne a más
de 600 productores y ganaderos de todos ta
maños, que dibujan con claridad la importan
cia de definir políticas públicas que consideren
no sólo el subsidio social, sino el impulso a la
productividad sostenible y sustentadle.
Juan Cortina Gallardo, presidente del

Consejo Nacional Agropecuario (CNA), no
deja de subrayar la necesidad de mantener
subsidios sociales, pero sin dejar atrás la de
finición de políticas públicas de mediano y
largo plazos que alienten la inversión. Hoy,
por ejemplo, el secretario Víctor Villalobos
recordó en la inauguración del foro que sólo
8% de los productores del campo tienen fi
nanciamiento agropecuario. Si consideramos
que éste se deriva, sobre todo, de los progra
mas FIRA, del crecimiento que ha mostrado el
financiamiento en algunos bancos comercia
les por su comportamiento anticíclico y, por
ende, facilitar el equilibrio de su portafolio de
crédito, observamos que una gran ausente en
el campo es una política 1) de financiamien
to activo al crecimiento de la producción de
cultivos cuya importación ha crecido y; 2) la
ausencia de una política de protección de ries
gos adecuada porque se retiró el apoyo para
coberturas agrícolas.

Este año no ha sido catastrófico, pero la au
sencia de una política clara de protección de
riesgos (que corresponden a la Secretaría de

Hacienda), ha generado en parte el aumen
to de precios agropecuarios. El otro elemento
que juega es el crecimiento de maíz amarillo
•importado para uso pecuario, la problemática
de producir más por metro cúbico de agua o
más toneladas por hectárea, dada la creciente
necesidad de producir más con menos para
dar de comer a una creciente población.

Por cierto, ayer, el secretario de Hacien
da, en la reunión con consejeros nacionales
de Nafin y Bancomext, comentaba que dichos
bancos a cargo del joven Bolton. son líderes
en colocación de bonos sustentables apo
yados en programas ASG, pero, hasta ahora,
la derrama financiera de los recursos hacia

empresas de todos los tamaños y todos los
sectores, parece ser una aspiración y no una
constante, factor sin duda necesario para el
desarrollo incluyente, sostenible y sustentable.

México es el 102 productor y 15B exporta
dor de alimentos del mundo, una revisadita
en Bancomext a los programas de producción
agropecuaria, donde se genera el 10% del PIB
y el 15% del empleo en México, podría cambiar
la visión operativa del programa Sembrando
Vida, un subsidio que ni siembra madera ni
produce alimentos. Por cierto, un dato muy
relevante es que el grueso de las exportacio
nes agropecuarias, incluyendo berries, azúcar,
cárnicos y hortalizas, se dirigen a 6 de los 50
estados de EU, lo que subraya la necesidad
de diversificar las exportaciones. Terminando

el foro, tenemos entendido que Juan Cortina,
viajará con un grupo de ejecutivos a Bruselas,
para concretar citas de negocios que permitan
aprovechar las ventajas del TMEC. Si uno ve
la balanza agropecuaria, el tema fitosanitario
con el ganado en EU provocó una contracción
de 63.2% en la exportación de ganado vacuno
y otra que se contrajo fue la exportación de
camarón (por acusaciones de pesca inciden
tal de tortuga marinas), en casi 44 por ciento.

O DE FONDOS A FONDO

#ABC... El abogado de Infraiber, Paulo Diez,
fue vinculado a proceso por un juez de control
del Estado de México, quien le impuso la obli
gación de firmar cada mes ante la unidad de
medidas cautelares mexiquense y, en caso de
incumplir, se dictarán medidas más severas,
como la prisión preventiva.
Diez "tomó" el Viaducto Bicentenario

como parte de su campaña contra OHL Mé
xico, al cuestionar la concesión de la vía por
parte del gobierno del Estado de México cuan
do Enrique Peña estaba al frente.

Lo cierto es que, para el juez, las imágenes
que Diez ofreció en sus cuentas, donde habíá
"presumido" el delito, con todo y lenguaje de
"tomar" la vía a través de elaborados videos,
incluso con drones, fueron clave para vincu
larle a proceso y, al ser una decisión de un juez
estatal, se reafirma la competencia del Estado
de México sobre dicha vía de comunicación.
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En medio del mayor enfrentamiento entre el gobierno y el
sector privado por la reforma eléctrica, en marzo concluye
el tercer y ültimo año de Carlos Salazar como dirigente
del Consejo Coordinador Empresarial que, además, está in
merso en un proceso de modificación de sus estatutos para
tener una mayor apertura hacia otros organismos, como la
Caintra, de Nuevo León, y la Amafore, y también para mo
dificar su arcaico sistema de elección, en el que sólo siete
organismos de los 12 que participan en el CCE tienen voz y
voto, lo que es un total absurdo.

Los siete organismos que tienen voto en el CCE son la
Concamin, la Concanaco, la Coparmex, el CMN, el CNA y la
ABM, pero participan como invitados permanentes la Cana
co, la Canacintra, la AMIB, el Comee y la ANTAD.

El candidato favorito para suceder a Salazar es Bosco
de la Vega, quien ha demostrado ser un aguerrido dirigente
empresarial, tanto al frente de la Conpapa como del Con
sejo Nacional Agropecuario.

Y lo que se requiere hoy más que nunca al frente del CCE
es un dirigente a quien no le tiemblen los pantalones para
defender los intereses del sector empresarial.

O
PREOCUPA INFLACIÓN EN ESTADOS UNIDOS
La elevada inflación en Estados
Unidos, de 6.296, tumbó los mer
cados accionarios y fortaleció al
dólar, que en México cerró en
20.63 pesos.
Las disrupciones en las ca

denas productivas y el elevado
precio del petróleo son las princi
pales razones del incremento de
la inflación y, aunque la FED se
ha negado a incrementar las tasas
con la expectativa de que cedan

las presiones inflacionarias, la ex
pectativa del mercado es que se mantenga el resto del año
al alza, lo que genera una gran incertidumbre acerca de si la
Fed comenzaráíaniesdÉrl&antIcipado el aumento en tasas.

En el caso de México, también la expectativa es que se
guirá en aumento la inflación el resto del año, para cerrar en
6.7%, aunque algunos analistas son más pesimistas y pronos
tican que llegaría a 7% y cerraría en 2022 en 3.92 por ciento.

ALZA EN TASAS, ¿25 O 50 PUNTOS BASE?

Hoy se realizará la reunión de política monetaria del Ban
co de México y la expectativa del mercado es que, ante la
también elevada inflación de 6.24% al cierre de octubre, se
incrementen nuevamente las tasas, al menos en 25 puntos
base. Hay quien considera que el Banxico debería subir las
tasas, hoy en 50 puntos base, pero si, como todo indica, se
mantienen las presiones inflacionarias, es factible que vuel
van a a subir en la última reunión del año, que se realizará
el 16 de diciembre.

Lo que se da por hecho es que será una decisión dividi
da, ya que el subgobernador, Gerardo Esquivel, ha votado
en las últimas reuniones, en forma sistemática, en contra
de subir las tasas.

O
SIGUE SALIDA DE CAPITALES EXTRANJEROS

Un dato que debería preocupar a las autoridades financieras
es que continúa la venta de valores gubernamentales por
parte de extranjeros. Un análisis de Intercam resalta que
en octubre las ventas ascendieron a 45,650 mdp, la ma
yor salida de capitales desde julio, y el valor total de deuda
mexicana en manos de extranjeros cayó a 1.6 billones de
pesos. Es su nivel más bajo desde enero de 2013 y es 14.09%
inferior a la tenencia al cierre de 2020.

Lo que se
requiere hoy al
frente del CCE

es un dirigente
a quien no
le tiemblen

los pantalones.
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ILa próxima semana arrancará el programa Cuen
ca Infonavit+Crédito Bancario, el cual se adelantó

en la Convención Bancaria realizada el año pasado y
que estará dirigido a los trabajadores que cuentan con
un saldo en su subcuenta de vivienda, pero que ac
tualmente no se encuentran cotizando en el instituto, a
cargo de Carlos Martínez. Se estima que alrededor de
un millón 100 mil mexicanos están en esta situación,
con un saldo promedio en sus cuentas de 120 mil pe
sos que serán descongelados para utilizarse como en
ganche ante las instituciones de crédito. En el inicio de
este programa estarían Santander, dirigido por Héctor
Grisi, y Scotiabank, bajo la dirección de Adrián Otero,
bancos que tienen las mayores participaciones en la
cartera hipotecaria.

2 En el mercado de futuros de Chicago, las posicio
nes especulativas netas se han sesgado en contra

del peso en seis de las últimas siete semanas, mostran
do la expectativa de que el mercado apuesta por una
mayor depreciación del tipo de cambio, una tendencia
que se agudizó ayer después del dato de inflación en Es
tados Unidos. Las autoridades financieras en México
seguramente esperan un escenario similar, por lo que,
en el marco de la Comisión de Cambios, instruyeron al
Banco de México, gobernado por Alejandro Díaz de
León, a subastar un financiamiento neto en dólares uti
lizando la línea swap que se tiene con la Reserva Fede
ral de Estados Unidos, presidida por ¡eróme Powell. Sin
embargo, los bancos sólo presentaron una postura por
50 millones de dólares, de los 200 millones ofrecidos.

3 El optimismo permea sobre los resultados que
•tendrá el Buen Fin. Se espera un repunte de ven

tas tanto en tiendas físicas como por internet, pues se
ha convertido en la nueva vía, no sólo comprar, sino
también para administrar el dinero. De acuerdo con los
banqueros, encabezados por Daniel Becker, de enero
a agosto del 2021 hubo mil 48 millones de operaciones

de banca por internet, lo que representó un crecimien
to anual de 21 por ciento. Además, se realizaron mil 200
millones de transacciones a través de la banca móvil, un
aumento de 77 por ciento. Y aunque han surgido nuevas
modalidades de fraude electrónico, éstos se han reduci
do 7% con las campañas de información que el gremio
ha emprendido para no compartir claves de acceso por
teléfono, mensajes de texto ni correo electrónico.
4 El Grupo Restaurantero Gigante, que dirige Juan

•Carlos Alverde Losada, inauguró su Toks núme
ro 192, en Gran Terraza Coapa, con una inversión de 19
millones de pesos y que generará 60 empleos. La in
auguración se concretó tal como había anunciado la
empresa en julio y justo a tiempo para aprovechar la
temporada decembrina, que es cuando los consumi
dores suelen tener más recursos para gastar y deseos
de reunirse. De ahí que el restaurante ya ofrece desde
rosca de reyes hasta una hamburguesa vegetariana,
para los consumidores que buscan reducir el consu
mo de carne y que cada vez son más. La cadena acaba
de cumplir 50 años y está buscando nuevas oportuni
dades, principalmente después de la pandemia, lo que
implicó fuertes cambios en la industria restaurantera.

5 La startup colombiana Melonn, cuyo director ge
•neral es Andrés Gómez, comenzó a operar en

México porque ve una oportunidad al ofrecer herra
mientas de administración y logística para las peque
ñas y medianas empresas que están vendiendo en línea.
Lo que ofrece es una plataforma que se conecta con la
tienda virtual de la empresa, sincroniza el catálogo y
administra las órdenes en tiempo real. También recibe y
almacena el inventario del cliente en sus centros logís
ticos, ubicados en Ciudad de México y Colombia, empa
ca los pedidos y los entrega al cliente final. La meta para
diciembre de este año es procesar cerca de 150 mil pro
ductos por mes y, en los próximos cinco años, consoli
dar sus operaciones en México, así como llegar a Brasil,
Chile, Argentina y Perú.
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A Morena no le gusta el conteo de votos del Instituto Na
cional Electoral. Por más que Lorenzo Córdova, el pre
sidente consejero del INE, les explicó a los diputados de
MorenaPTVerde la importancia de contar con presupues
to para realizar una consulta de revocación de mandato
creíble, a Morena no le importó. Le recortó al INE 4,900
millones de pesos, que ponen en entredicho un proceso
creíble de consulta a nivel nacional.

INE NECESITA RECURSOS PARA REVOCACIÓN
DE MANDATO

El INE para la revocación de mandato, como recuerda el
consejero Ciro Murayama, necesita recursos similares a
una elección federal. Debe hacer una capacitación de ciu
dadanos en todo el país, elegirlos por sorteo, fabricar miles'
de mamparas, boletas especiales antifraude, presencia de
los partidos, etcétera.

Es cierto. Los conteos del INE, creíbles sin duda, no han
gustado en Palacio Nacional, el presidente López Obrador
a planteado transformar al órgano electoral para quitarle
su autonomía.

OCORTE, TAMBIÉN CON
TIJERA
El INE no fue el único afectado
con la reasignación presupues
tal de Morena. También lo fue el
Poder Judicial. El Poder Judicial
ha funcionado de equilibrio, en
tre las decisiones del presidente
López Obrador y demás entida

des autónomas.
La Suprema Corte de Justicia

ha ido contra la idea de meter a
la cárcel (prisión preventiva oficiosa) a acusados de emitir
facturas ialsás, sin ser dedarados culpables

. cional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut) que buscaba
imponer a los ciudadanos datos biométricos.

OA PROGRAMAS SOCIALES Y OBRAS
INSIGNIA, INTACTAS
¦¦ Al INE le recortan casi 5 mil millones de pesos. Al Poder Ju
dicial otros 3 mil millones de pesos. Esos 8 mil millones de
pesos se van... en su mayoría, a los programas sociales del
gobierno. Los ganadores son programas como Fertilizan
tes para el Bienestar, Pensión de Discapacidad, Sembrando
Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro.

No hubo un solo cambio en las obras insignia del Pre
sidente. La alianza Va por México (PANPRIPRD) propuso
un recorte del 20% a obras insignia. No les hicieron caso.

Mientras el INE pide 19.7 mil millones de pesos, para
el Tren Maya va el triple de recursos: 62.9 mil millones de
pesos. El presupuesto para 2022, con las modificaciones de
Morena, afecta al Poder Judicial autónomo y, desde luego,
al INE, el órgano electoral autónomo. No les gustan.

O SHEINBAUM, EN THE ECONOMIST
El de ayer fue un buen día para Claudia Sheinbaum, la
jefa de Gobierno capitalino, quien escribió el artículo Crisis
y oportunidad en The Economist, el semanario británico
de mayor influencia en temas económicos. Sheinbaum
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comentó sobre la crisis de la pandemia y cómo fue una
oportunidad para ampliar inclusiones en la Ciudad de Mé
xico. Habló de inclusión digital, acceso a la educación en
la capital, la creación de transporte público (Cablebús) y
el tema crucial del agua. La jefa de Gobierno capitalino
está ocupando espacios que no tenía. Haber escrito en The
Economist es un acierto.

El presupuesto

para 2022
afecta al
Poder Judicial,
autónomo

y, desde luego,
al INE.
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¿Tienes 500 mil
dólares? Puedes
residir en EU
En los últimos años se ha registrado un auge

de familias mexicanas con deseos de mi
grar hacia Estados Unidos, sobre todo con

la pandemia, surgió un mayor interés, afirma
Emilio Guzmán, vicepresidente ejecutivo y di
rector general de relación con inversionistas de
Houston EB5 en Texas, compañía que ofrece
proyectos para aplicar a una residencia perma
nente en ese país.
El tema es relevante porque hay un plazo

cercano. El próximo 3 de diciembre se revisa el
monto necesario para aspirar a una visa EB5 y
residir en Estados Unidos como inversionista. En
este momento es de 500 mil dólares para zonas
en desarrollo y podría subir a un millón.
Me comenta Emilio en el podcast Dinero y Feli

cidad, que la mayoría de las personas que entran
a este programa tienen objetivos de estudio o la
ampliación de su negocio.
Es una forma legal y estable de encontrar la

residencia en el vecino país, pues se trata de un
esquema aprobado por el gobierno federal.
La visa EB5 (employment based) está diseñada

para la familia inmediata, cónyugue e hijos me
nores de 21 años. Es una opción desde 1990 y
busca generar empleo e impacto económico en
ciertas áreas de EU.
La responsabilidad fundamental del inversio

nista es transparentar de dónde proviene cada
dólar. Por su parte, la empresa ofrece llevar a
cabo el proyecto y crear los empleos necesarios
para hacer a la familia elegible.
Después de hacer el depósito se debe contratar

a un abogado de migración para los trámites y
esperar de 18 a 24 meses para el visto bueno del
gobierno de EU, quien expedirá una green card
temporal de 24 meses, porque se tiene que de
mostrar la generación de empleos.
De esta manera, el horizonte de inversión es de

4 a 5 años para obtener la residencia permanente
y pueda retirar su capital donde fue depositado.
Emilio hace dos recomendaciones para alejarse

de un posible fraude: revisar la reputación de
quien realiza el proyecto de inversión y, en se
gunda instancia, evitar acordar con un promotor
que está siendo broker para alguien más, porque
no tiene interés sobre el destino del recurso.
Menciona que los rendimientos se sitúan al

rededor de 4 y 5 por ciento anual en dólares y
como en toda alternativa, siempre existe riesgo.
Sin embargo, debe contemplarse que el principal
motivo es lograr la residencia permanente en EU.
Si deseas escuchar la entrevista completa, te in

vito a mi podcast 'Dinero y Felicidad'. Puedes ha
cerlo en Spotify, Apple Podcast o Google Podcast,
entre otras plataformas. ¿Te gustaría vivir en EU?
Coméntame en Instagram: @atovar.castro
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¿Porqué tanta importación de tecnología?'
"A ¡os de Monex

les gustó el juego
del riesgo limitado
y ahora tienen
puestas algunas
fichas en "startups"
como la mexicana
Wire4"
Hoy en México pocos en

tienden de Bitcoin. Ima
ginen cuántos en 2016,

cuando el equipo de Héctor
Lagos apostó por una empresa
mexicana que los vendería.,.
Al frente de Monex, recibió

en esos días la presentación en
Power Point con la que Pablo
González explicaba lo que so
ñaba desde 2014 que sería Bitso.
El grupo financiero a cargo de

Lagos se unió a otros ocho "lo
cos" que juntaron 2.5 millones de
dólares para lanzar la aventura
como socios.

En mayo de este 2021, la em
presa Bitso alcanzó un valor de
2 mil 200 millones de dólares. El

vicepresidente de Monex, Mau
ricio Naranjo, ahora cuenta que
obviamente ahí recogieron ya di
nero al vender parte de sus accio
nes de esta empresa mexicana.
'¿Por qué tanta importación de

tecnología?' me preguntó ayer
vía mail un lector a propósito de
todo lo que en afán de saciar su
comodidad compran los mexica
nos y que viene de afuera: vacu
nas europeas, coches asiáticos,
smartphones estadounidenses,
servicios de Spotify cobrados en
Estocolmo...

Todo eso tiene una carga tec
nológica y producir tecnología
requiere una mezcla de talento,
coraje y capital. No es frecuente
esa combinación entre los
mexicanos.

Un montón de ellos arriesgan
poco y juegan a lo seguro o a lo
más conocido: otros se man

tienen en el triste negocio del
compadrazgo y la corrupción y
muchos enfrentan la escasez de

talento. Pocos, empero, tras
cienden esas barreras y empujan
hasta crear Clip o Bitso, en este
caso.

A los de Monex les gustó el
juego del riesgo limitado y ahora
tienen puestas algunas fichas
en "startups" como Wire4, una
empresa mexicana dirigida por
Luis Olalde, que recién rompió el
cascaron.

En términos simples, sus ser
vicios permiten cobrar a quienes
crean una aplicación, diga
mos. .. para vender pozole por su
cuenta, evitando con ello el pago
del 30 por ciento de comisión
que exigen la colombiana Rappi
o la estadounidense Uber Eats.
Los riesgos de Monex no se

limitan a México que hoy luce
estancado.
Van por Singapur como una

puerta menos agresiva de en
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trada al mercado asiático. Allá
harán lo que les gusta más y les
deja más dinero: coordinar pagos
entre proveedores. Empresas que
importan y otras que exportan.
En medio están ellos y cobran co
misiones por efectuar los pagos.
¿Cuántos bancos mexicanos

conocen ustedes que operen en
dos países? ¿Cuántos que ya es
tén en ocho? Singapur fue aña
dido en Monex a Estados Unidos,
Canadá, Reino Unido, Países
Bajos, España, Luxemburgo y
México. Todo en un ánimo de
buscar variedad, otra vez, de
riesgo medido y dividido en va
rias naciones para no poner to
dos los huevos en una canasta.
Inclusive en un mal año como

2020, la empresa reportó uti
lidades netas equivalentes al 9
por ciento de sus ingresos, de

acuerdo con datos de Bloom
berg. Un reporte regular si se le
compara con la ganancia cercana
al 15 por ciento de un año antes,
pero números negros al fin, lo
que es mucho decir durante una
pandemia. Ahí está el pago por
asumir riesgos.
No es la única empresa mexi

cana que gusta del riesgo de
invertir en tecnología de inno
vación. Consideren los fondos

de venture capital de Cemex,
Femsa, Bimbo...
El problema está en que se

trata de empresas en negocios
tradicionales cuyos inversionis
tas, tan tradicionales también,
tienen aversión al riesgo y solo
hacen apuestas marginales, para
que no duela si hay pérdidas. Y
son la avanzada... ni hablar del

resto.

Otro reto está en el talento
nacional, inmerso en un sistema
educativo muy enfocado en la
adoración de símbolos y héroes.
En una conferencia de 2006,

Mark Zuckerberg contaba que
después de hacer su colección de
rostros de Harvard, otras univer
sidades le pedían que hiciera lo
mismo en las suyas. Se disculpó
por falta de tiempo.
Su compañero de habitación

escuchó la conversación, y se
ofreció a hacer la programación
necesaria para replicar el sis
tema. Hoy Facebook vale 911 mil
millones de dólares.

¿Por qué tanta importación?
Porque acá hace falta un poco de
talento, trabajo en equipo, capi
tal y... agallas. Quizá por eso.
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Rivian supera el valor de GMy de Ford
Ayer, por primera vez comenzó a cotizar en el mercado de valores
de Estados Unidos la productora de vehículos eléctricos Rivian,
convirtiéndose en una de las Ofertas Públicas Iniciales (0PI) más
grandes en la historia de la Unión Americana, al alcanzar un valor
de mercado de 90 mil millones de dólares, con lo que superó el va
lor de capitalización de GM y el de Ford, de 86 mil 31J millones y
78 mil 200 millones de dólares, respectivamente.
El fabricante de automóviles con sede en Irvine, Gálifornia, que

comenzó las entregas de camionetas pickup eléctricas hace sólo
unas semanas, registró un incremento de 29 por ciento en su debut
comercial ayer en el mercado de valores para.cérrar el precio de su
papel en 100.73 dólares por acción.
Aunque la participación en el mercado de vehículos eléctricos de

Rivian, fundada por R.J. Scaringe, es pequeña en comparación
con el 17 por ciento de mercado que tiene Tesla o el 12 por ciento
que ostenta NIO, uno de los mayores productores de vehículos
eléctricos de China, los expertos prevén que los números podrían
crecer exponencialmente.
Se prevé que si Rivian alcanza todas sus metas de producción, el

patrimonio de Scaringe alcanzaría los 14 mil millones de dólares,
con lo que entraría en la categoría de las 160 personas más ricas del
mundo, según el índice de multimillonarios de Bloomberg.
La participación relativamente pequeña que tiene Scaringe en la

empresa que fundó es en parte el resultado de obtener capital de
inversores externos muchas veces, a diferencia de Elon Musk, que
ya era rico por la venta de PayPal a eBay por mil 500 millones de
dólares, mientras que el fundador de Rivian en su momento tomó
una hipoteca sobre su casa para recaudar efectivo.

Mayor probabilidad de ciberataques en
el Buen Fin

De acuerdo con la Concanaco, que preside Héctor Tejada
Shaar, este año se espera que 40 por ciento de las compras y las
ventas del Buen Fin se realicen mediante el comercio electrónico,
lo cual casi duplicaría la participación del 21.23 por ciento que tuvo
en ecommerce durante el año pasado en plena pandemia.
Por otro lado, de acuerdo con PayPal, 54 por ciento de los con

sumidores mexicanos considera a su teléfono inteligente como el
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dispositivo favorito para realizar sus compras en línea. Si bien estas
son buenas noticias para seguir impulsando la transición digital y el
comercio electrónico, la realidad es que también implica mayores
riesgos de ciberataques.
Recordemos que, en su más reciente estudio, KIO Networks, de

Sergio Rosengaus, junto con Endeavor y PayPal evidenció
que 65 por ciento de las empresas enfocadas al ecommerce yfintech
sólo destina entre el 1 y 5 por ciento de su presupuesto total a la ci
berseguridad. Todo lo anterior ha obligado a las empresas, bancos
y también consumidores, a tomar medidas ante los riesgos de un
ataque cibernético en el Buen Fin. Tome nota.

El Osito gana 3 premios AMCO
Grupo Bimbo, al mando de Daniel Servitje» fue reconocido con
tres premios AMCO por parte de la Asociación Mexicana de Comu
nicadores, que distingue anualmente las mejores prácticas de co
municación realizadas por las empresas.
Las categorías reconocidas fueron su labor de comunicación

ante la crisis generada por la pandemia de Covid19; su estrategia
digital "Mes de la mujer Bimbo", con la cual dio a conocer, a tra
vés de todas sus redes sociales globales, la importancia del talento
femenino dentro de la empresa, y su campaña de comunicación
interna "Despensatrón" con formato de rally digital, el cual fue un
programa que invitó a sus colaboradores a donar y así apoyar a las
familias mexicanas que fueron afectadas por la crisis económica
derivada de la pandemia por Covid19.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
La información local estará
enfocada en el anuncio sobre
las tasas de interés, datos
de producción industrial y
creación de empleo.

MÉXICO: A las 6:00 horas,
el INEGI revelará los datos
del Indicador Mensual de la
Actividad Industrial (IMAI)
a septiembre; el consenso
de analistas estima que el
indicador pueda mostrar una
disminución real de 0.12 por
ciento respecto a agosto.
A las 14:00 horas, el Banco

de México (Banxico] dará a co
nocer la decisión de su política
monetaria, el cual se estima
que la tasa de interés pueda
incrementarse 25 puntos base
para ubicarse en 5 por ciento.

RESTO DEL MUNDO: Cerca
de las 6:00 horas, la 0PEP
publicará su informe mensual.
A las 10:30 horas, el

Departmento del Tesoro
realizará la subasta de letras a
4 semanas (TBill) y de bonos a
ocho semanas.
Por la mañana se conocerán

las previsiones económicas del
Banco Central Europeo.
 Rafael Mejía

Fecha: 11/11/2021

Página: 12

Area cm2: 58

1 / 1

Columnas Económicas

Rafael Mejía

Costo: 12,922

Página 8 de 11



¿Apretón de crédito
a la vista?

Todo indica que el próximo
año no será nada fácil
para la industria finan

ciera y para todos aquellos que
están pensando en pedir un
crédito, ya que, de no haber
cambios en la regulación o mis
celánea fiscal aprobada, los re
quisitos y el análisis en general
para otorgar un financiamiento
serán mucho más estrictos.
Si bien hay muchos retos en

el ambiente, hay uno en el que
coinciden diversas asociaciones
como la Unión de Instituciones
Financieras Mexicanas (Unifí
mex), la Asociación Mexicana
de Sociedades Financieras
(Amsofipo), la Asociación de So
ciedades Financieras de Objeto
Múltiple (Asofom) y la Asocia
ción Mexicana de Entidades Fi
nancieras Especializadas (Amfe)
y es la referente a que los cré
ditos incobrables no se podrán
deducir a partir del próximo año
hasta que un juez decida que es
incobrable y entonces sí puedan
aplicar los cambios contables
para deducirlo.
Si bien, por un lado la autori

dad fiscal busca que las insti
tuciones financieras tengan un
mejor control y perfilen los ries
gos adecuadamente de los clien

tes que reciban un crédito, lo que
digamos es positivo, aunque ya
se aplica el "conoce a tu cliente"
en cada expediente que se abre,
con este cambio aprobado en
la miscelánea fiscal, si el cliente
no paga no podrá ser enviado
a cuentas incobrables y dedu
cirlo de manera "rápida" como
se hace ahora, pues será un juez
el que determine que es inco
brable, luego de un juicio, y aquí
está la alarma en la industria.
Como todos sabemos, en la

reforma financiera, que es por
cierto una de las mejores inicia
tivas, aunque muchos critiquen
malamente a las autoridades de
esas épocas, se aprobó la crea
ción de los tribunales especia
lizados en materia financiera,
incluso se destinaron recursos

al Poder Judicial para ponerlos
en marcha, tristemente coinci
dió con la entrada también de
los juicios orales y ese dinero
fue aplicado en ese rubro, de
jando a los tribunales en ma
teria financiera durmiendo 'el
sueño de los justos'.
Ahora hay dos preocupacio

nes señaladas por Luis Esteve,
presidente de Unifimex, David
Romero de Amsofipo, Israel

Avante, director de Asofom, y
Carlos Provencio, consejero de
legado de Amfe, es que de apli
carse al pie de la letra la reforma
fiscal aprobada, podría frenar
la inclusión financiera, porque
aunque se perfile adecuada
mente al cliente, las estadísticas
indican que aquellos que por
primera vez reciben un cré
dito en ciertos segmentos de la
población, al no estar familia
rizados con las instituciones fi
nancieras, y no conocer el buró
de crédito tienden a tener un
mayor nivel de incumplimiento
y eso podría significar que las
instituciones opten por no
arriesgarse y no ofrecer finan
ciamiento a personas sin expe
riencia en el mundo financiero.
Avanzar en tener tribunales

especializados puede ser una
buena solución, ya que así se
desahogarían rápido la recupe
ración de garantías; un ejem
plo, mientras en otros países
pueden ser de tres a seis meses
para recuperar una vivienda
que no se paga, en México pue
den ser hasta cinco años o más,
por lo que consideran es un
tema en donde toda la indus
tria, y autoridades hacendarías
y judiciales deberían enfocarse,

ya que al final eso significa
también en un futuro reduc
ción en las tasas de interés.
Lo más interesante, es que,

sobre este y otros temas, el titu
lar de la Unidad de Banca, Valo
res y Ahorro, Alfredo Navarrete
fue muy receptivo y abierto a
escuchar las necesidades de los
intermediarios financieros, y
coinciden todos en que traba
jar juntos es el primer paso para
apoyar la reactivación de la eco
nomía; sin duda, el intercambio
de ideas que tuvieron en el pri
mer encuentro presencial que
tuvieron en el foro de Crevolu
tion abrirá las puertas a trabajar
coordinadamente con el sector
financiero. Por lo pronto, la mo
neda está en el aire.

"Si el cliente no

paga no podrá
ya ser enviado
a cuentas

incobrables"
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¿Harakiri de Morena?

Aveces pareciera que Morena ya perdió la cone
xión con la realidad cuando se observan sus es
trategias políticas.

Algunos pensamos que una de las fórmulas que habría
de emplear el partido en el gobierno para obtener el
respaldo del PRI o (al menos de diversos priistas) en la
discusión de la reforma eléctrica, sería el apoyo a pro
yectos de ese partido en el presupuesto de 2022.
En el dictamen que fue aprobado el martes en la Cá

mara de Diputados prácticamente se ignoró por com
pleto el conjunto de demandas de los partidos opositores

y también algunas propuestas especificas por parte
del PRI.
No se observa que en la discusión del pleno que to

davía anoche se realizaba hubiera algún cambio en las
asignaciones.
Así que, aparentemente, Morena dejó pasar la opor

tunidad de obtener respaldo de los priistas para la
votación de la reforma eléctrica, cualquiera que sea el
momento en el que dicha votación ocurra.
Da la sensación de que el partido en el gobierno se

siente con la seguridad de que aun sin dar concesiones
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puede conseguir los votos necesarios para la aproba
ción de la reforma constitucional.
Me parece que Morena se equivoca y puede pagar las

consecuencias, al menos en el mediano plazo.
Sucede lo mismo en el ámbito de los temas electorales.
No sólo se presentaron insultos y descalificaciones

en contra del consejero presidente del ME, Lorenzo Cór
dova, sino que, además, se autorizó un severo recorte
al presupuesto del Instituto que pone en cuestión la
posibilidad de realizar la consulta por la revocación de
mandato.
Como le comentaba en un artículo anterior, creo que

eso va a generar un conflicto en el cual el gobierno apos
taría a que la mayoría de la población se pondría de su
lado en contra del Instituto.

No creo que ese sea el caso. De acuerdo con la más re
ciente Encuesta de Cultura Cívica, levantada por el INEGI
y el ENE, más del 59 por ciento de la población tiene algo
o mucha confianza en el INE.

Con las elecciones de junio, la cifra de respaldo cre
ció aun mas.

No es difícil suponer que ante los ataques persisten
tes de Morena o aun del presidente López Obrador, la
imagen del INE resista y el apoyo crezca aún más.
Hay algunos que ven en Córdova a un prospecto

para que eventualmente pudiera ser candidato presi
dencial en 2024.
Si Córdova termina su periodo de acuerdo al calen

dario establecido, esto no sería posible por un impedi
mento constitucional.

Pero si, como producto de los cuestionamientos de
Morena se generara una crisis que cambie a los conse
jeros del INE, entonces, eventualmente, Córdova po
dría quedar habilitado para convertirse en candidato,
si es que deja su posición antes de junio del próximo
año.

Quizás los elevados índices de aprobación del pre
sidente de la República convenzan a Morena de que
tiene todas las canicas.
Sin embargo, los resultados de la elección de junio

pasado muestran que las cosas no son así.
Morena fue el partido que más votos perdió en tér

minos absolutos respecto al 2018.
Y, particularmente, en segmentos medios y urba

nos de la población la pérdida fue más significativa.
Esta semana, el INEGI documentó el debilitamiento

de la clase medía, de la cual fueron excluidos más de 6
millones de personas en los últimos dos años.
Este segmento de la población podría ser un factor

decisivo en las elecciones del 2024.

Sin embargo, pareciera, como le hemos comentado
en otras ocasiones, que Morena ya tomó la decisión
de abandonar a las clases medias y concentrar la
búsqueda de respaldos en los segmentos de menores
ingresos y escolaridad, en donde supone que tendrá el
apoyo suficiente para ganar los comicios del 2024
Faltan muchos meses y todavía pueden ocurrir mu

chas cosas.

Quienes piensen que la elección del 2024 está re
suelta se pueden enfrentar aún a grandes sorpresas.
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Dos urgencias globales:
cov id y cambio climático
I ci cumbre climática se produjo en
momentos en que son precarios los
resultados de las diversas accio

nes. Solamente seis países lograron
cumplir sus compromisos a dife
rencia del resto cuyos líderes opi
nan, pero 110 cumplen, Y lo peor es
que lia surgido un peligroso obs
iruccionismo basado en la tesis ab

surda de que las políticas 110 sirven
o que tienen costos que 110 se pue
den asumir.

Eventos internacionales impor
tantes, relacionados entre sí
y con la presencia de líderes
mundiales, permitieron anali
zar el estado de situación de

la gestión mundial para superar la pan
demia del Covid1 9 en la reunión del

G20 celebrada en Roma Italia, y la pro
blemática del cambio climático, en la
cumbre climática de la ONU COP26,
en Glasgow Escocia.
Ante el desarrollo muy desigual en la

aplicación de la vacuna contra el Co
vid1 9, la principal medida propues
ta por la Organización Mundial de la
Salud y aceptada por todos, es que pa
ra este año debería lograrse la vacuna
ción del 40% de la población mundial y
el 70% para 2022. Será necesario que
los países ricos cedan gratuitamente las
vacunas a los países pobres.
También se decidió, entre otras reco

mendaciones, transferir tecnología para
producir las vacunas en las zonas de po
breza extrema como África. El gobierno
canadiense ofreció millones de vacunas

gratuitas.
En el G20 se plantearon los peligros

del cambio climático y que requieren
de acciones urgentes de los países del
G20 que son causantes del 80% de los
contaminantes a nivel global.
La cumbre climática se produjo en

momentos en que son precarios los re
sultados de las diversas acciones. Sola

mente seis países lograron cumplir sus
compromisos a diferencia del resto, cu
yos líderes opinan, pero no cumplen.
Y lo peor es que ha surgido un peligro
so obstruccionismo basado en la tesis

absurda de que las políticas no sirven
o que tienen costos que no se pueden
asumir.

La cumbre climática fue la tercera lla

mada para reparar errores y cumplir
cuatro objetivos:

1) Lograr para el 2050 cero emisio
nes contaminantes

2) Proteger comunidades y
ecosistemas

3) Disponer de financiamiento
4) Coordinación en los medios para

alcanzar fines

En la reunión, 124 países, entre ellos

México, se convirtieron en custodios pa
ra defender los ecosistemas, mismos
que se han visto afectados cada año.
En los últimos 30 años han desapareci
do 1 70 millones de hectáreas de bos

ques ante la deforestación. Para revertir
esta situación se planteó la recuperación
de los ecosistemas. Al disminuir su vulne

rabilidad se detienen procesos limitantes
de agua dulce, limpieza del aire y pro
ducción de alimentos.

Las zonas más verdes del planeta es
tán en Rusia, Brasil, Canadá, Estados
Unidos y China, que representan el 54%
del total mundial. El resto de los países
aporta el 46 por ciento. Una decisión
importante comunicada en la cumbre
fue la del presidente Biden que asegu
ró que en su país se restaurarán 200
millones de hectáreas de bosque para
2030. También los jefes de Estado de
Rusia y Brasil ofrecieron comprometer
se para conservar las zonas verdes de
sus países.
Mario Draghi, Primer Ministro de Ita

lia y anfitrión de la reunión del G20, di
jo: "El multilateralismo es la mejor forma
de cooperación que tenemos. Compar
timos ambiciones y objetivos comunes.
Lo que tenemos que llegar a compartir
es la velocidad de la acción (...) si man
tenemos nuestra capacidad de trabajar
juntos en cuestiones como el clima y la
pobreza, iremos hacia adelante".
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Preocupación de Ken Salazar

I I embajador Salazar ya acudió a Pa
lacio Nacional para hacer saber "de
la preocupación de Kstados l ni
dos sobre el contenido del proyecto
legislativo".

Todo buen pendenciero, sea
grupal o individual, mide
siempre muy bien en contra
de quien la emprende. En ese
orden, es muy posible que,

tal vez, el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador no sea un buen penden
ciero en razón de que con su contra
rreforma eléctrica ha entrado en plena
confrontación con dos entidades muy
poderosas. Primera y más importante,
en contra del gobierno de los Estados
Unidos, poderosa potencia económica
que es el destino de la mayor parte de
las exportaciones de México. Y, en se
gundo lugar, también se ha desatado
una nueva confrontación presidencial
con el Consejo Coordinador Empresa
rial (CCE).
En cuanto al gobierno estadouniden

se, el embajador de ese país declaró
textualmente el viernes de la semana

pasada que "muchas empresas de Es
tados Unidos y México están brindando
energía limpia, asequible y confiable a
México". La declaración del diplomáti
co se produjo a raíz de una reunión que
sostuvo en relación al mentado proyec
to de contrarreforma, con representan
tes de empresas que operan en el sec
tor de las energías renovables. En tal
sentido, afirmó el diplomático, "líderes

del sector eléctrico me contaron de pri
mera mano su trabajo continuo para lo
grar el objetivo" de proveer al país de
electricidad limpia y accesible. Pero, so
bre todo, Salazar ya acudió a Palacio
Nacional para conocer de primera ma
no "el ímpetu de la reforma" y, además,
de manera muy importante, hacer sa
ber a las altas autoridades del gobierno
mexicano "la preocupación de Estados
Unidos sobre el contenido del proyecto
legislativo".
Por su parte, sobre este mismo tema

el Consejo Coordinador Empresarial so
licitó al presidente López Obrador ce
sar sus ataques verbales en contra de
empresas asociadas a ese organismo
cúpula. Ello, después de que acusara a
firmas como Bimbo o Femsa de actuar

de "manera egoísta en su esquema de
autoabastecimiento eléctrico".

No es posible adivinar cuál será el
desenlace final de esta gran polémica
que ha desatado el proyecto de la au
todenominado reforma eléctrica. Pe

ro lo que sí es posible decir con to
da certeza, es que a la fecha ya ha
causado muchos daños. Uno de ellos

muy grande y que ya estaba en mar
cha desde hace mucho tiempo duran
te el actual gobierno de la supuesta
4T, en cuanto a causar un deterioro
muy marcado de la propensión a in
vertir por parte de las empresas pri
vadas, tanto locales como externas.
Parece como si el crecimiento econó

mico hubiera desaparecido del mapa
de sus intereses.
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Economías y beneficios del ex
pediente clínico electrónico
En su más reciente entrega de

la serie de Working Papers
sobre la simbiosis tecnológi
ca con temas cruciales co
mo la salud, la educación,

la política fiscal y la economía di
gital, The Competitive Intelligence
Unit publicó el relativo al "Expedien
te Clínico Electrónico en México"
[https://bit.ly/3nl SkPq).
¿Qué es un Expediente Clínico

Electrónico (ECE)? Un ECE contie
ne información histórica, en forma
to digital, sobre el estado de salud
de un paciente, así como los diferen
tes actos médicos y procedimientos
ejecutados a este, por parte de pro
fesionales de la salud. Incluye infor
mación escrita, gráfica, electrónica,
magnética, electromagnética y con
tribuye a una prestación óptima de
los servicios de salud.

Conforme a la experiencia inter
nacional, el documento analiza los
factores que inciden en la implemen
tación de un Sistema de Expediente
Clínico Electrónico (SECE), desde los
aspectos técnicos, operativos y eco
nómicos, hasta el marco legal que ri
ge en nuestro país.
Casos de implementación. Méxi

co no es ajeno a la implementación
de un SECE, a la fecha se identifica
ron 65 casos a nivel nacional y, en
el ámbito local, se encuentran el Sis
tema Administrativo del Expediente
Clínico de Colima (SAECCOL) o el

Sistema de Administración Médica
e información Hospitalaria (SAMIH),
en la Ciudad de México.
Incluso, se cuenta con mecanis

mos regulatorios que buscan ga
rantizar la interoperabilidad, el pro
cesamiento, la interpretación, la
confidencialidad, la seguridad y el
uso de estándares y catálogos de in
formación en estos sistemas (NOM
024SSA32012). Asimismo, esti
maciones de la Secretaría de Salud

apuntan que la implementación de
un ECE de forma universal genera
ría ahorros para el sistema de salud
público por 38 mil millones de pe
sos, equivalentes a 17% del monto
presupuestado para salud universal
en 2022.
Barreras al Desarrollo de un SE

CE. Las características del sistema
de salud mexicano, como su eleva
do grado de fragmentación y falta
de coordinación entre las autorida

des federal y estatales, constituyen
barreras para implementar un SECE
interoperable. Por ello, se requiere
de una estrecha colaboración entre

la industria tecnológica y el sistema
de salud.

Otro factor por solventar es la bre
cha digital.

Los Censos Económicos de 2019

y el Censo de Población de 2020
(INEGI) apuntan que 78.1% de los
hospitales, 43% de los prestadores

de servicios de salud y 52% de los
hogares cuentan con acceso a inter
net. En este sentido, contribuye de
manera fundamental promover para
su creación y operación la conectivi
dad en los centros de salud públicos
y privados, la cobertura y capacida
des de la Red Pública Compartida.
Smartphones y Wearables como

Habilitadores. La masificación del
uso de smartphones en México re
suelve un eslabón de la cadena de

conectividad, al ser dispositivos que
habilitan el acceso y gestión de infor
mación de un ECE.

Al segundo trimestre de 2021, es
tos alcanzaron una contabilidad de
1 18.4 millones o 92.7% del total de
líneas en México.

También las capacidades de
los wearables son fuente importan
te del procesamiento de informa
ción y monitoreo del estado de sa
lud de sus usuarios, por lo que junto
a los smartphones, deben ser consi
derados como dispositivos sobre los
que debe descansar el acceso e in
tercambio de información de salud.
A partir de las barreras referidas,

es de toral importancia impulsar una
solución tecnológica de este calado
que derive en beneficios generaliza
dos para los pacientes y para el sis
tema de salud del país. Con todo, la
tarea de contar con una plataforma
interoperable que los integre es una
asignatura pendiente.
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INE, recorte,
¿peras con manzanas?
El recorte presupuestal al Instituto Nacional Electoral, podría

confrontar al Poder Legislativo con la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación.

De concretarse, el recorte por casi 5 mil millones de pesos
al INE, se impugnará ante La Corte, advirtió el consejero Ci

ro Mu raya ma.
Es decir, el INE le preguntará a La Corte qué hacer, porque aunque

quiere, no cuenta con los recursos para realizar las consultas para la
la revocación y la popular.

El máximo tribunal de justicia tendría que resolver.
Hay que recordar que fue la propia Corte la que dispuso que el INE

solicitara presupuesto precautorio para que pudiera realizar la revoca
ción de mandato (3 mil 830.45 millones de pesos) y para una proba
ble consulta popular (mil 913.13 millones de pesos). Con la salvedad
de que, de no realizarse alguno de los dos procesos, o ambos, los re
cursos serán devueltos a la Tesorería de la Federación.

Hasta ayer por la noche, continuaba la discusión del dictamen apro
bado por la Comisión de Presupuesto.

Los ánimos se crisparon y radicalizaron. Los legisladores del partido
en el poder a favor del recorte, el bloque opositor, en contra.

Los diputados del partido Morena disponen en el dictamen apro
bado en la Comisión de Presupuesto, un recorte de 4,900 millones
de pesos para el INE.
El diputado por Morena, Mario Miguel Carrillo argumentó que se de
ben comparar peras con peras.
Mencionó que el presupuesto del INE para un periodo electoral si

milar sería el del año 2019, no el del 2021, cuando se llevaron a ca
bo las elecciones más grandes de la historia.
Y advirtió que si se compara (el presupuesto del INE) con el presu

puesto de ese órgano del año 2019, se observa un aumento de 13%.
No les estamos quitando nada, al contrario, se les está aumentan

do, dijo.
Por eso, la pregunta consecuente, es: en términos presupuestóles

¿son años comparables el 2019 y el 2022?. ¿Cuáles son las diferen
cias entre uno y otro?

La primera diferencia es que en el año 2019 no hubo revocación de

mandato ni consulta popular.
La revocación de mandato y la consulta popular, pueden llevarse a

cabo en 2022, si se alcanzan las firmas.
La segunda diferencia es que en el próximo año 2022 habrá más

elecciones a gobernadores, que no hubo en el 2019.
Eso significa que se necesitarán más capacitadores, más casillas, y

más funcionarios de casilla.

En consecuencia, es claro que no son comparables los años 2019
y 2022.

Se están comparando peras con manzanas y no es correcto, lo que
dice el diputado de Morena, cuando afirma que le están dando un pre
supuesto equivalente al 2019.
Por cuanto a la decisión de Morena de recortar el presupuesto al

INE, pareciera un boicot a la exigencia del presidente Andrés Manuel
López Obrador para que el órgano electoral realice la consulta para la
revocación del mandato.

Por los antecedentes, el partido Morena, más que tomar decisiones,
cumple las decisiones presidenciales.

Por eso caben otras interrogantes. En el fondo ¿será que el gobierno
mexicano se está retractando de su intención de llevar a cabo la con
sulta en torno a la revocación del mandato?

O ¿será parte de la estrategia que busca debilitar al órgano elec
toral ciudadano?

Claro, son preguntas. Veremos.
Atisbos
GOLONDRINOS. En octubre volvió a registrarse una fuerte salida de
45,650 millones de pesos, la mayor salida desde julio.

El valor total de los activos de deuda mexicana en manos de extran

jeros cayó a 1.624 billones de pesos y se colocó en sus niveles más
bajos desde enero del 2013 de acuerdo con información de Inter
camb Banco.

Preocupante, la salida de inversiones de portafolios extranjeras, aun
que hay factores externos que lo explican en parte, los analistas coinci
den en que las políticas públicas internas están teniendo cada vez ma
yor peso en la decisión de abandonar la deuda mexicana. Veremos.
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Miedo en las alturas
Es muy difícil establecer

si este momento de

ajuste será de mayor
magnitud que los anteriores.
Mi impresión es que no
No se deslumbre con los niveles máximos
que han marcado las bolsas en las últimas
semanas. Los inversionistas en los mercados
están nerviosos. Lo demuestran en la fuerte
volatilidad que se ha vistoen el mercado de;
deuda en donde los vaivenes en las tasas es
tán a la orden del día.

Los wcadoslfn general vivieron un mo
mento agraciado la semana pasada qttSíse
desvarteteió rápido. Un ajuste mayor en las
bolsas podría estar iniciando apenas. El tema
¦s'ljjje siárefolcí piipsítóí A inflación. EMb
permanece en niveles elevados y genera in
quietud con respectoa una reacción anticipa
da de tas bancos centrales hacia un aumento
en las tasas de referencia y una política mo
netaria más restrictiva en el futuro previsible.

En momentos qae dicha inquietud se agu
diza, las tasas de largo plazo repuntan y tas
bolsas no registran rendimientos positivos; al
¡JPSif SSéJió
principios:de octubre.

La «mana pasada observamos®! efecto
contrario básicamente porqüe las autorida
cie. cxjTtLit i^íterom cib n li lod
BGrt tésp&éfe o las pasión*.(RnaGÍ«HSÉa«
Vigentes.

En una historia que parecía de colusión, el
Real BanCode Australia yel Banco de Inglate
rra emitieron comunicados que contradijeron
las declaraciones previas de sus integrantes y
tas expectativas del mercado de dinero que
descontaban alzas. El primero señaló que el
mercado había ido muy lejos al descontar
múltiples aumentos a las tasas de interés en

2022. El segundo dejó;s¡n cambios su tasa
de referencia mientras tas inversionistas anfei
paban un aumento de 15 puntos base.

Por su parte, la Reserva Federal ¡Fed) anun
ció el inicio del programa de reducción dé
reoompras de bonos (algo qué Sé tenía bas
tante previsto) pero insiáiósn desligar Un fu
turo aumento de las tasas de interés: de: las

i nflaci©ñéarias p ®fií}l<3f ${H
sé esperan avances en ta féeúpérgcíón de la
economía y que mantiene la idea de qü© las
presiciWHRMfcb infladóíüiíl'í

Por lo tanto, ¡unto con anuncioS.de renovó*
la presicSen IcBÉM se

desvaneció rápidamente, hubo Un descenso
más de 15 puntos basé en la tasa del bo
no del tesoro a 10 años; asimismo, las bol
sas registraron nuevos máximos a los queya
habían llegado motivados por buenos datos
económicos fnspÉtes finareíePSlftivorabl®.
Todo parecía componerse hasta q® ayer

él departamento del trabajo publicó quaen
Sjtfe^ » (FJ tró iraj m ife ¦spi' i la
estimada 6.2%¡ vs, 5,9%esperado) en Esta
dos Unidos, quasupera parámetros en don
de tas participantes#! el mercado nooOñtem
liSn ver q |i JllfclP' i ci"@rT<3>> Id
mayor en 30 años.

En un contexto en qúe tas dudas sobré la
perjfeScil A b infbclánMisfeBy'eia ÉUI
los ban®S centrales exhiben tolerancia, los
inversionistas se volvieron a poner nerviosos.

Las bonos de largo plazo j 10 años) au^
mentaron sus réditos en casi 12 puntos base,
tas de dos años, que habían reaccionado fa
vorablemente a las noticias de la semana pa
sada, s© elevaron sustancialmente hacia una
tasa quesupera eimédio punto porcentual.
Las bolsas marcaron un nievo ajusfe:cercano
al 1 % en promedio.

Es muy difícil establecerá este momento

de ajuste será de mayor magnitud que los an
terior!. Mi impresión es qué no. En éste
pació lé hémos adyeftido de ta distorsión de
tas mercadosy de la condición imperiosa de
que tas autoridades cambien explícitamente
^visión y señalen un cambiode postura más
próximo y no créo que lo hagan en tas próij
mosdosTTjésgsql menós,
PeiKsi la ítíftaái gíg^rtiasaas nfsriss

Sjperió'res a las expectativas, no dude que se
guiremos viendo a ta mismo en los mercados:
Mucha volatilidad én el mercado de deuda
y mucha concentración de apuestas én tas
bolsas hacia tas grandes empresas dé tec
nología o a activos como tas criptomonedas
simplemente porque hacia ahí se enfoca la
demanda de los inversionistas.

Qgfinifivairente iwjBÉfriOCHn Ia sitacfci
ideal qu® se tuyo en el veranoen donde la re
?upf®ón [prsitfc y ta infcgóiítaíia gfhÉr
mas mucho más leves.

Hay tensión en los mercados y por ello es
iifícil itfj:rtn¡¡|j| ejfip tegif: optirlU látid #1
2022, salvo ta de invertir éri instrumentos que
leí ¡ISIljcin cJnii
da; sin embargo, hay Una carga de riesgo
grande y esta señala a la posibilidad de qué:
los bancos centrales pudieran equivocarsé en
su diagnóstico. Ojalá y no, en caso de reco
nocerlo debiéramos esperar un ajuste dotara
So en todos lados.

Por último, Banxico deberá aumentar la ta
sa de referencia el día de hoy. Me parQDS
que el aumento seguirá siendo de un cuarto
"Je puífc>. Ufe ra hacer mis firmeza, habría
que anticipar la continuación de ta volatilidad
en el jipo de cambio peso— dólar que tanr
bién ha sido notoria.

* Rodolfo Campuzano Meza es director gílr
n&rai de ínfex Operadora de Saciedades de
Inversión.

0.2%
ES EL

nKfijt® ¡1#»!©!
actualmente én
Estados Unidos.
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Este jueves se
espera que el Banco
de México eleve su
tasa de interés. FSSK
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La Comer, una cadena de superpnefcados
de alta gama inauguró Una tienda en Los Cabos,
Baja California Sur, con locual suma 76 unida
des/en el país.

Para la apertura de esta sucursal La Comer invir
tió 427 millones de pesos.

La Comer dijo que esta tienda generará 2 80
empleos formales, de los cuales 230 son directos
y 50 i ndirectos. En lo que va del año el grupo stí
ma cuatro unidades nuevasy una inversión total de
1,457 millones de pesos.

Izzi, la unidad de telecomunicaciones fijas de
Grupo Televisa, dijoqueen los últimos 1 2 meses
instalólas de Í0,000 antenas®' izzi spots" en
espacios públicos deMéxico para «sififfl sur
criptores puedan tener internet gratuito cuando se
encuentren fuera deaus hogares o negocios.

Los "izzi spots" se encuentran ubicados eti aera
puertos, centras comerciales, restaurantes, parques,
cafeterías, estacione! de servicio y universidades,
entre muchos otros/espacios públicas.

La empresa no dio detalles sobre la inversión
<¡tua ¡raizó para insfdcr «ssc&afitení&v ifi.

Walt Disney reportó el miércoles teswltaíibs qué
no cumplieron con las estimaciones dé Wall StrSSt
sobré los suscriptores de paga dé su negocio dé
transmisión de video en tiempo real, cuando el ser
vicio lucha con la intensa competencia y la vacu
nación abre otras vías de entretenimiento.

Elnúmero total de suscriptores de pago de Dis
siUSsn 118.1 millón» al final ab!amb

llmsÉi fiasít^^aiasexpieciaifeisde 1 «fe. l'W
millones, según FactSet.
¦¦ gsrtbta,, 4 39 tr iillr*** cfesMr
criptores entre julio y septiembre para alcanzar los
21 3.6 millpnes en todo el mundo, ayudado por su
megahif ti juego del calamar".

Disney incumplió las estimaciones de los ana
listas en cuanto a ingresos trimestrales, puesaseen

dieron a 18,530 millones.de dólares en el cuarto
trimestre) frente a los 14,7'] 0 millones del año pre
vio, pero los analistas esperaban 18,790 millones
de dólares.

Después del cierre del mercado en Wall Street
los papeles de Disney caían 4.51 por ciento.

Un tribunal de la Unión Europea confirmó en
gran medida una decisión por práctica monopó
lica con una multa por 2,800 millones de dólares
contra Google, lo que agregó un nuevo impulso
al asalto del bloque europeo a las grandes empre
sas tecnológicas.

El Tribunal General de la Unión en Luxemburgo
dio sy respaldo a un dictamen por práctica mona
pólica de &017 B las reguladores de competen
cia de la región que utiliza ej euro en torno a qu#el
motor de búsqueda dé Alphabet, había violado las
byes antimonopolio al dirigir a los usuarios hacia
sus propios anuncias de comparación de precios a
expensas de servicios rivales.

Lo que está en juego fin el caso, qüfirSfi argi>
mentó hace un año y medio, es un precedente I&
gal que es el foco de un intenso escrutinio a nivel
mundial: si las plataformas más grandes tienen la
responsabilidad de evitar favorecer sus propios pra
ductos sobre los ofrecidos por la competencia.
La I aus, plataforma colombiana en la que §e
lleva a cabo la venta de propiedades inmobilia
rias por internet, incluirá bitcoin como opción para
inversiones en proyectos devkíenda en Méxfas.
(Jgftofclfo (| lir'riH# písiciáPígg^ si ¡¡¡H8
tup inmobiliaria en incluir esta posibilidad en Amé
rica Latina.

Las transacciones con bitcoin ffi podrán reali
zar a través de la red Lightning, mediante el proce
sador OpenNode, yen una fase inicial estará dis
ponible para adquirir vivienda en el condominio
Kahaal, ubicado en Playa del Carmen.
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Sostenibilidad de las
inversiones

Esta semana se llevó a cabo el encuentro de sostenibili

dad organizado por el Banco Santander. Al evento, que
fue presidido por la presidenta de esa institución finan
ciera nivel mundial Ana Botín, acudieron representantes
de empresas y organizaciones del sector financiero de

nuestro país para, en primer lugar, conocer las perspectivas de
dicha institución financiera, sobre las inversiones con orientación
de sostenibilidad en el mundo y nuestro país.
Al respecto, cabe señalar que esta visión es nueva para Méxi

co pero que ya tiene varias décadas operando a nivel mundial
sobre sostenibilidad y vinculación con los objetivos de protección
al medio ambiente y reducción del impacto de las emisiones de
carbono. Tuvo en su origen una visión de preocupación y de res
ponsabilidad social sobre la importancia de que las empresas to
men acciones decididas para la protección de los impactos en el
medio ambiente causa la actividad humana.

Sin embargo en una segunda fase, que en principio parecía
más una orientación de buenos deseos, gradualmente se ha con
vertido en un acuerdo mundial que involucra también la visión
de los principales inversionistas institucionales que entienden los
efectos del cambio climático como un riesgo potencial hacia las
inversiones y que por lo tanto debe ser reconocido e incorpora
do en los modelos de desarrollo de las empresas y, consecuente
mente, en la evaluación para la asignación de recursos a través
de inversiones en los mercados de capitales y deuda.
Es evidente que para las empresas, las emisoras de deuda y

quienes toman decisiones de asignación de recursos a través de
inversiones en los mercados financieros mundiales que la visión
de sostenibilidad es también una fuente potencial de generación
de valor y de negocio.
Para comprender primero la visión de riesgo potencial para

las inversiones es importante entender que, por ejemplo, un in
cremento de la temperatura mundial en los siguientes 20 años
puede representar una afectación de varios trillones de dólares
a inversiones localizadas en regiones costeras a nivel mundial.

Particularmente existen sectores más vulnerables como las in

versiones en zonas costeras de vocación hotelera pero también
en grandes ciudades y centros de negocio.
También es importante recordar que este tipo de inversiones no

únicamente hacen referencia a impactos ambientales, se refieren a
la importancia de atender los desequilibrios económicos que afec
tan particularmente a grupos vulnerables a nivel mundial. La falta
de atención en temas sociales a grupos en vulnerabilidad econó
mica provoca serios desequilibrios sociales que, traducidos en des
equilibrios políticos, generan un entorno adverso para las inversio
nes y comprometen la viabilidad financiera de muchos negocios.
De ahí que en esta visión ampliada, los temas de sostenibili

dad atiendan también a la necesidad de realizar negocios que
incorporen lo que se denomina Inversiones de Impacto, que ade
más de generar valor, se enfoquen en la generación de oportuni
dades de crecimiento en zonas y entre grupos hoy ajenos al cre
cimiento económico.

Estas inversiones ya no son sólo deseables sino absolutamente
necesarias. A nivel mundial, existe una marcada tendencia (incluso
reflejada a nivel regulatorio) de que los grandes inversionistas ins
titucionales sólo pueden invertir en empresas que cotizan en bolsa
por ejemplo, que prueben de manera realista las acciones que lle
van a cabo en materia de sostenibilidad. Incluso, tan pronto como
en los siguientes 10 años, muchos inversionistas globales estarán
impedidos para realizar inversiones en sectores que hoy se consi
deran de impacto negativo a nivel ambiental como aquellas relacio
nadas con el consumo de carbón, la explotación de combustibles
fósiles o que precisamente sean intensivas en la utilización de tecno
logías o combustibles que contribuyan al deterioro ambiental a nivel
mundial y específicamente que alimenten el calentamiento global.

Esta nueva visión se refiere no sólo a contaminar poco o a con
taminar menos. Se refiere a crear condiciones que permitan re
vertir los efectos negativos del cambio climático y atender los te
mas de desequilibrios sociales y marginación más importantes y
que resultan antieconómicos negativos si buscamos una capaci
dad de desarrollo sustentable a nivel global y especialmente en
países como México.
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El consumo
inteligente de cara a
UEI Buen Fin"

(segunda y última parte)

El dinero que ganamos nunca alcanza pa
ra todo lo que queremos comprar. Inde
pendientemente de nuestro nivel de ingre
sos, siempre es limitado: se acaba. Eso
nos obliga a tener que tomar decisiones:

qué es más importante comprar hoy y qué tendre
mos que dejar para después.
Mucha gente, sin embargo, usa el crédito, so

bre todo cuando hay "meses sin intereses". Decide
así usar dinero que todavía no ha ganado ¡ingre
so futuro) para tener eso que quiere hoy. Entonces
tienen aún menos dinero disponible en el futuro,
porque parte de él lo tienen que usar para pagar
las mensualidades de aquello que ya compraron.
El problema fuerte es que muchas veces esto

se convierte en un patrón, en una forma de vivir,
y se cae en una espiral de endeudamiento. Pero
también pasa que durante ciertos eventos como
"El Buen Fin", muchas personas terminan gastan
do mucho más de lo que pensaron y de lo que en
realidad pueden pagar.
En mi experiencia esta es la principal razón por

la que muchas personas y familias tienen proble
mas financieros. Por eso es tan importante tener
claras nuestras prioridades (qué es lo más impor
tante para nosotros) y aprender a dirigir nuestros
recursos lo que ganamos principalmente hacia

La importancia de tener un plan
Mucha gente se sienta a hacer presupuestos que
fallan por varias razones. Una de ellas es que pla
nean cuánto dinero va a entrar, se quiebran la ca
beza pensando en cómo lo deberían gastar (sin to
mar en cuenta sus propios gustos) y no lo voltean a
ver hasta que al final del mes se dan cuenta que no
lo siguieron. Por otro lado, parece que está escri
to en piedra y no lo modifican aún cuando la reali

dad nunca sucede como la planeamos. Eso no fun
ciona ni tampoco es intuitivo.

Lo que sí funciona es simplemente hacernos una
sencilla pregunta el día en que recibimos un ingre
so ¡ya sea el pago de nómina o de algún honora
rio o comisión): ¿Qué es lo que necesito que es
te dinero haga por mí, antes de que me vuelvan
a pagar?
Como es una cantidad limitada (a lo mejor me

pagan por quincena, entonces planeo con el dine
ro que entró esta quincena) no me queda más re
medio que priorizar. Por ejemplo: esta semana se
tiene que pagar el recibo de luz. No hay de otra:
parte del dinero que recibí lo tengo que asignar a
eso y no a otra cosa. La luz es importante para mí
y no quiero que me la corten.

Esto no significa que no planee para cosas que
vendrán más adelante. De hecho, no me puedo ol
vidar de gastos irregulares, que sé que vendrán y
para los cuales es mejor guardar de poquito en po
quito cada vez que me pagan, de tal manera que
cuando lleguen no tenga que pedir prestado (ni me
causen un desequilibrio). Por ejemplo, sé que en
enero tendré que pagar el predial y sé más o me
nos la cantidad, entonces voy guardando una par
te del dinero que gano para eso. Me voy prepa
rando. También sé que durante "El Buen Fin" suelo
comprar mis regalos de navidad ¡he ido guardan
do para pagarlos de contado y no endeudarme).

El plan de gastos es flexible y sirve como una he
rramienta de toma de decisiones. Por ejemplo: el
niño rompió el uniforme y hay que comprarle otro.
Son cosas que pasan y que a lo mejor no tenía pla
neadas. O se anuncia que viene mi grupo favorito
a México, la venta de boletos se abre en dos días
y me muero de ganas de ir. ¿Qué tengo que hacer
entonces? Mirar mi plan y ver cómo lo puedo mo
dificar para acomodar esos gastos. A lo mejor ten
dré que posponer la ida la estética por otras dos
semanas, no me importa tener el cabello un poco
largo. O quizá deba sacrificar un par de salidas
con los amigos. Depende de lo que es más impor
tante para mí. Yo tengo el control. Yo decido. Mi
plan me da libertad para tomar decisiones infor
madas, pero siempre dentro de mis posibilidades.
Gastar de forma inteligente no necesariamen

te significa ir de tienda en tienda para comparar
precios o buscar obsesivamente cupones de des
cuento. Se trata, simplemente, de tomar decisiones
conscientes que nos permitan dirigir el mucho o po
co dinero que ganamos, a aquello que es más im
portante para nosotros.
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Previo Banxico: ¿un cuarto o medio
punto?
Hoy se dará a conocer la penúl

tima decisión de política mo
netaria del año de Banco de

México (Banxico). El mercado
tiene descontado que el banco

central continuará reforzando su ciclo de al

zas al subir la tasa de fondeo en, por lo me
nos, un cuarto de punto, lo cual la ubicaría
en 5.0 por ciento.

En la encuesta de analistas de Citibana

mex más reciente, publicada el 5 de no
viembre, 24 de los 31 analistas encuesta
dos anticipa un aumento de 0.25 puntos
porcentuales mientras que los otros siete es
peran un aumento de 0.50.
Esto representa un cambio con respec

to a la encuesta publicada en octubre en
la que todos los encuestados esperaban
un aumento de únicamente 0.25 puntos
porcentuales.
El principal motivo detrás del creciente

número de especialistas que anticipan un in
cremento de medio punto en la tasa de fon
deo es, sin duda, que la trayectoria de la in
flación sigue superando las expectativas del
mercado y del mismo Banxico.
Es muy probable que si los especialistas

que participaron en la encuesta Citibana
mex publicada el 5 de noviembre hubieran
podido incorporar el dato de inflación de
octubre, publicado el martes de esta sema
na, habría un mayor número de ellos an
ticipando un alza de medio punto para el
día de hoy.
Aunque la inflación general durante el

mes de octubre estuvo en línea con las ex

pectativas de mercado, la cifra en términos

anuales aumentó de 6.0% en septiembre a
6.24% en octubre.

En el caso de la inflación subyacente, la
cifra de octubre estuvo por arriba del con
senso de mercado y la cifra para los últimos
12 meses se incrementó de 4.92% en sep
tiembre a 5.19% en octubre.

Sobra decir que tanto la inflación gene
ral como la subyacente están lejos del obje
tivo de Banxico. Sin embargo, lo que debe
preocupar a Banxico es que las perspecti
vas de inflación han seguido deteriorándo
se y que las cifras probablemente superen
los pronósticos que el mismo Banxico ya ha
bía revisado al alza en su última reunión de

política monetaria en septiembre.
En aquel entonces, Banxico estimó que

la inflación general alcanzaría un nivel
de 5.8% en el tercer trimestre y ó.2% en el
cuarto, mientras que la subyacente se ubica
ría en 4.8%y 5.3% respectivamente.
Aunque la última decisión de política mo

netaria de Banxico, en la que se incremen
tó la tasa en un cuarto de punto, se dio con
una votación de cuatro a uno, el contenido
de las minutas de dicha reunión dejó ver un
tono de mayor preocupación sobre la tra
yectoria inflacionaria por parte de la Junta
de Gobierno de Banxico.

Aunque Banxico se suscriba, al igual que
la Fed, al argumento de que las presiones
inflacionarias son un fenómeno de carácter

transitorio, no puede perder de vista que la
realidad está provocando un deterioro tan
gible en las expectativas de inflación de me
diano plazo y que existe el riesgo de que

ocurra lo mismo con las de largo plazo.
Por ejemplo, las expectativas de inflación

subyacente para el cierre del 2022 se han
incrementado de 3.40% en la encuesta pu
blicada en marzo a 3.73% en la encues

ta de ayer.
En el caso de las expectativas de infla

ción general, el incremento fue de 3.50% a
3.90 por ciento.
Mientras tanto, la expectativa de infla

ción de largo plazo medida como el pro
medio anual esperado para el periodo
20232027 se incrementó por primera
vez en varios meses, pasando de 3.50%
en octubre a 3.60% en noviembre.
En el caso del mercado secundario de

tasas, la tasa del Cete a 28 días subió de
5.0% en la subasta del 4 de noviembre a
5.14% en la subasta de este martes.

La decisión de hoy debería reflejar que
la inflación ha venido superando amplia
mente las expectativas del mismo Banxico
y que el ajuste en la postura monetaria se
hace precisamente para prevenir un mayor
deterioro en las expectativas de inflación de
mediano y largo plazo.
Adicionalmente, Banxico debe conside

rar su postura monetaria en términos relati
vos a la de la Fed. El taperingya comenzó
y podría terminar en junio del próximo año,
dando pie al inicio de un ciclo gradual de
alzas en la tasa FedFunds.

Es por eso, que en la opinión de este co
lumnista, Banxico debería adoptar una pos
tura más restrictiva, comenzando con un in
cremento de medio punto en la tasa de
fondeo en la decisión de hoy.
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Que el PRI
sí escuche el
mensaje del
embajador de EU
Es totalmente cierto lo que dijo el

presidente Andrés Manuel López
Obrador en el sentido de que no
le preocupan los señalamientos del
embajador de Estados Unidos en

México, Ken Solazar, respecto a los alcan
ces perniciosos que la contrarreforma ener
gética tenga en las empresas estadouniden
ses que han invertido en México.
Seguro que tampoco le habrá de hacer

mella a López Obrador lo que el propio pre
sidente de Estados Unidos, Joe Biden, y el pri
mer ministro de Canadá, Justin Trudeau, ten
gan que reclamarle al respecto la próxima
semana en la reunión que tendrán los tres en
Washington DC.
Ya dijo López Obrador que le "va a ex

plicar a Biden" para qué plantea esta con
trarreforma en el sector eléctrico, pero tam
bién con alcances en las industrias petrolera
y minera.

Salvo que haya un reclamo articulado de
los dos países de! norte, con alguna lista de
posibles consecuencias negativas para Méxi
co si se mantiene la insistencia de afectar las

inversiones privadas. Sólo así, podría haber

alguna especie de marcha atrás de la 4T. De
lo contrario, al presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador poco le importa lo que diga el
embajador y hasta el presidente Biden.

Pero en esta contrarreforma, que amena
za con echar al país 50 años atrás en mate
ria energética y generar conflictos internacio
nales e indemnizaciones multimillonarios, sí
debe preocupar a aquellos que hoy juegan
con la llave de ser la puerta cerrada a esta
barbaridad o la vía de entrada a ese viaje
en picada.

Los primeros que deberían escuchar con
toda atención lo que dice el embajador Ken
Solazar son los legisladores de! Partido Revo
lucionario Institucional, porque a ellos sí de
be importarles lo que tenga que decir Esta
dos Unidos.

El PRI se sabe el fiel de la balanza y aun
que pudieran recibir amenazas para saltar
del lado de la contrarreforma, deberían te
ner claro el daño irreparable que pueden
provocar. Por ahora, le sacan ventajas po
líticas al tema.

Fue poético aquel "tengan para que
aprendan" que les recetó el dirigente de este

partido, Alejandro Moreno, tras advertir que,
si la mayoría obediente del Presidente no es
cucha a la oposición en la actual discusión
presupuestal, no habrá reforma eléctrica.
Y no, Morena y satélites que le acompa

ñan no van a escuchar a la oposición, pero
tampoco debería haber margen de los priis
tas para que sí pudiera aprobarse esa con
trarreforma energética.

Está claro que la contrarreforma no es invi
sible ni ignorada por Estados Unidos, el em
bajador Solazar lo ha dejado claro en dos
ocasiones, y en la cumbre del 18 de noviem
bre en Washington DC que no haya duda
de que el tema será central para los otros dos
socios comerciales de México.

Ya hemos visto radicalizarse a la 4T y he
mos visto cómo al presidente López Obrador
parecería no importarle subir el tono hasta la
confrontación.

Pero al resto de los sectores económicos

y a los partidos políticos hoy en la oposición
no debería pasarles de noche cómo elevan
la voz desde el norte. No querrán esas ene
mistades en el futuro si es que aspiran regre
sar algún día al poder.
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Lozoya: cínico y desesperado
¿Repetirá el truco de Ancira?
Segunda prisión preventiva
CARLOS FERNANDEZVEGA

• T1 S POSIBLE QUE un "inocente"
J Ij esté dispuesto a pagar una mul
/ I ' timillonaria cantidad para "re
Vy JJ parar" el daño de un delito que

asegura no haber cometido? Es
una rareza, sin duda, una suerte de vocación fi
lantrópica especialmente en tiempos de auste
ridad y ya sin poder evadir al fisco, pero de que
existe, existe, y se llama Emilio Lozoya Austin,
quien a una semana de permanecer encarcela
do ya no sabe qué inventar ni qué ofrecer con
tal de que lo regresen a la comodidad de su
hogar marca Gertz Mañero y de nuevo pueda
pavonearse en el Hunan y restaurantes afines.

DESDE QUE EN 2019 la Secretaría de la Fun
ción Pública lo inhabilitó para ocupar un pues
to público (sin olvidar sus cuentas congeladas,
su fuga del país, su aprehensión en España, su
regreso a México en calidad de "testigo cola
borador" y su cómoda estancia en casa) hasta
que finalmente lo enchiqueraron el pasado 3
de noviembre, el ex director peñanietista de
Petróleos Mexicanos ha reiterado "¡soy inocen
te!" como Pepe El Toro de los delitos que le
imputan, que no son pocos.

PREPOTENTE COMO POCOS en el gabinete
peñanietista sólo superado por Luis Videga
ray, el "inocente" de Lozoya ahora pide cle
mencia y ofrece mediante sus abogados una
suerte de catafixia para que la autoridad judicial
no sólo lo libere, sino que extinga la acción penal
en su contra. Todo con tal de salir de chirona.

LA JORNADA (GUSTAVO Castillo y César
Arellano) lo reseñó así: "La defensa de Emilio
Lozoya Austin propone a la Fiscalía General de
la República (FGR), a Petróleos Mexicanos (Pe
mex) y a la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) la entrega de un inmueble para cubrir la
reparación del daño causado al erario federal
por la compra, con sobreprecio, de la empresa
Agronitrogenados, y que con ello se extinga
la acción penal en contra del acusado y tres
familiares. El acuerdo busca beneficiar al ex
director de Pemex; su esposa, Marielle Helene
Eckes; su madre, Gilda Austin y su hermana
Gilda Susana Lozoya Austin".

EL ABOGADO DEL ex director de Pemex,
Miguel Ontiveros Alonso, dijo que "de manera
muy concreta vamos a proponer que se llegue
a un acuerdo reparatorio en el caso Agroni

trogenados; ofreceremos un inmueble que
cubre perfectamente los montos que han sido
imputados a Lozoya Austin, solicitaremos que
se inicie el mecanismo alternativo de solución
de controversia para se extinga la acción penal.
Eso significaría lo siguiente: si en el marco
del acuerdo reparatorio de Agronitrogenados
se llega a un acuerdo y se extingue la acción
penal, y en el caso de Odebrecht también se ga
rantiza la reparación del daño, Emilio Lozoya
tendría que salir en libertad porque el criterio
de oportunidad sostiene que hechas estas
acciones se suspende el ejercicio de la acción
penal". Y, ¡listo! A celebrar al Hunan.

ENTONCES, A ESCASOS días de su encar
celamiento, Lozoya el "inocente" dice estar
decidido a entregar costosísimos inmuebles y
lo que sea necesario (hasta cenas gratis en el
restaurante Hunan), con tal de pagar por un
delito que dice no haber cometido y "reparar"
un daño que jura no haber causado, y que de
pasadita pide que lo borren de la lista de in
diciados y lo saquen del Reclusorio Norte, es
decir, pretende repetir el ya quemado truco
de Alonso Ancira, otro gánster e implicado
directo en el fraude de Agronitrogenados,
quien también huyó del país, lo atraparon en
España, le congelaron las cuentas, lo regresa
ron a México y apenas permaneció dos meses
en la cárcel, porque hizo su catafixia con la au
toridad judicial, y es la fecha que no ha pagado
un centavo de ese "acuerdo reparatorio" (200
millones de dólares), amén de que lo primero
que hizo tras abandonar el reclusorio fue huir
de esta República de acuerdos incumplidos.

ENTONCES, O LE sobra cinismo o le faltan
neuronas, porque nadie paga por lo que no se
come. Pero no importa, porque de cualquier
suerte ayer el juez le dictó otra prisión preven
tiva, ahora por el caso Agronitrogenados (la
primera fue por Odebrecht).

Las rebanadas del pastel
ADIVINANZA "MI ADMINISTRACIÓN ten
drá una tolerancia cero ante cualquier compor
tamiento fuera del marco legal, ya sea de priva
dos o dentro de esta empresa; Pemex debe ser la
más transparente y contar con un sistema real y
permanente de rendición de cuentas". ¿Quién lo
dijo? El mismo que hoy ofrece inmuebles y otras
cositas para que lo saquen de la cárcel (primer
discurso como director general de Pemex).

cfvmexico_sa@hotmail.com

Fecha: 11/11/2021

Página: 24

Area cm2: 409

1 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 35,762

Página 3 de 6



Emilio Lozoya Austin, ex director genera!, de Norte, el 3 de noviembre pasado. Foto Roberto
García OrtizPetróleos Mexicanos, al ingresar al Reclusorio
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El nuevo zar anticorrupción # Estado alfa # A
partir de 2040, sólo fabricaremos autos eléctricos
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL JOVEN DIPUTADO que acom
pañaba en su flanco izquierdo a
Andrés Manuel López Obrador en
la tumultuosa sesión de la Cámara
que lo privó del fuero cuando era

jefe del Gobierno del Distrito Federal era Pablo
Gómez. Lo acompañó en medio de la gritería
priánica que ya había recibido instrucciones de
Vicente Fox de tumbarlo hasta el podio donde
haría su defensa y le dio un apretón de manos,
como diciéndole "no estás solo". El legislador
que encabezaba la reunión, vale recordar,
era el priísta Manlio Fabio Beltrones, que
hizo sobradamente el papel de verdugo. De
entonces, y antes, parte la relación del nuevo
titular de la Unidad de Inteligencia Financie
ra, el economista Pablo Gómez, con Andrés
Manuel. Siempre militante de izquierda, fue
en sus tiempos universitarios presidente de la
Sociedad de Alumnos de la Facultad de Eco
nomía de la UNAM y uno de los líderes duros
del movimiento del 68. Estuvo en prisión. En
la anterior legislatura, presidió la comisión
camaral que quitó el fuero al gobernador de
Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca.
Ha sido una vez senador, cinco veces diputado
federal y una vez asambleísta; sin embargo,
sufrió un descalabro inimaginable en las re
cientes elecciones: perdió su relección como
diputado frente a Gabriel Quadri, candidato de
la alianza Va por México. Eso dolió. Se sinceró
con La Jomada: "perdimos por soberbios, por
creernos muy chipocludos.

Estado alfa
MIENTRAS ANDRÉS MANUEL volaba el
domingo hacia Nueva York, a su cita en el Con
sejo de Seguridad, el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández, llamó
por teléfono a Pablo Gómez para formalizar
su invitación a que ocupara el cargo al cual
había renunciado Santiago Nieto. No fue pre
cisamente una sorpresa. El nuevo encargado
de la detección de los movimientos de dinero
sucio, la delincuencia de cuello blanco, dijo
a Carmen Aristegui que curiosamente había
vivenciado una premonición, esa mañana,
cuando despertaba de los últimos minutos del
sueño; el estado alfa, lo llaman los que saben
de experiencias oníricas. Santiago Nieto tuvo
que interrumpir su luna de miel para entregar
la oficina. Aunque nunca fue mencionado por
AMLO entre las famosas corcholatas, el ahora
ex fiscal anticorrupción es y sigue siendo uno

de los personajes más populares y queridos
entre los simpatizantes de la 4T. La oposición
comienza a verlo como un probable candidato
con fuerza para 2024. No ha cerrado puertas.
Escribió en Twitter: "Agradezco las muestras
de cariño y las invitaciones a diferentes es
pacios, pero en tiempos revueltos, silencio y
moderación deben regir mi conducta, como
siempre ha sido en mi vida. Silencio, reflexión
y paciencia. Primero decisiones personales,
familiares y después políticas".

Sólo autos eléctricos

LA SECRETARIA DE Economía, Tatiana
Clouthier, suscribió la declaración de que to
dos los automóviles nuevos que se vendan en el
mundo a partir de 2040 deberán ser cero emi
siones, es decir, eléctricos, durante la reunión
ministerial para la Transición a Vehículos Cero
Emisiones en la COP26. Difundió el acuerdo
en la cuenta oficial de Twitter, tras participar
en dicha reunión. La declaración indica que
los representantes de gobiernos, empresas y
otras organizaciones con influencia sobre el
futuro de la industria automotriz y el transpor
te por carretera, se comprometen a acelerar
rápidamente la transición, para lograr los
objetivos del Acuerdo de París. Los fabricantes
de automóviles también asumieron el acuerdo.
Habrá quienes se pregunten qué ocurrirá con
las inversiones que está haciendo Pemexpara
aumentar su producción de petrolíferos, gaso
lina principalmente. En 20 años más seguirá
habiendo en México más de 50 millones de
automóviles de gasolina en circulación.

Ombudsman social

Asunto: el invitado

DE ACUERDO CON su columna de ayer,
afirma que el presidente de El Universal no
estaba invitado a la boda de Santiago Nieto; sin
embargo, en entrevista ayer a Jaime Cárdenas
en Los Periodistas (Alvaro Delgado y Alejandro
Páez), invitado y asistente a la mencionada
boda, el director de El Universal sí asistió a la
boda... tal vez se coló y fue de los gorrones. Fa
vor de verificar la información.

Eva Rautenberg
efarp@yahoo.com.rnx

R: LE CREO a Jaime Cárdenas, pero el equipo
del editor lo negó.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Dirigentes partidistas y parlamentarios,
así como Legisladores de La aLianza Va por
México, frente a La Cámara de Diputados

Luego de presentar en conferencia de prensa
su proyecto de presupuesto de egresos para
2022. Foto Cristina Rodríguez

Fecha: 11/11/2021

Página: 6

Area cm2: 414

2 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 36,200

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



mauricio.flores@razon.com.mx

El prólogo del Nobel Mario Vargas Llosa al libro Ideas so
bre ha libertad que cambian al mundo, es una muy pre
cisa antesala a los textos realizados por el presidente

de Grupo Salinas durante poco más de una década en torno
al valor de la libertad en la formación de sociedades pacíficas
y prósperas, y mostrando que el quehacer empresarial no es
ajeno a la marcha del conjunto social.

"Ricardo Salinas es un caso excepcional
en América Latina e incluso en otras par
tes del mundo; el de un empresario liberal,
es decir, un hombre de negocios que de
fiende todas las libertades —la política, la
económica, la cultural, y las otras— desde
un punto de vista principista", escribe el
autor de La Tía Julia y el Escribidor.
"Consciente de que el progreso de la

sociedad depende del grado de libertad
existente en todos los campos, y de que
en última instancia la mejor manera
de ayudar a prosperar al mundo de la
empresa es contribuir a que prosperen
todos los ciudadanos mediante la puesta
en práctica de las ideas liberales, Salinas
no ha descuidado, como lo demuestran
estos textos, la tarea de contrarrestar el
populismo, el estatismo, y el autoritaris
mo de nuestros demagogos", apunta el

creador de Travesuras de la Niña Mala.

También acompañado por el prólogo
emotivo de Leonardo Curzio y la visión
analítica de Axel Kaiser, el libro ofre
ce un valioso panóptico para mirar los
tiempos que corren y un aliciente —lejos
de los igualitarismos bobos de moda
para los inconformes, los innovadores,
emprendedores y todos aquellos que
buscan empatar su libertad individual
con el bienestar general.

Ángeles al alza. Hoy es patente el avan
ce de Olegario Vázquez Aldir para ex
pandir sus activos; hace sólo unos días
el dueño de los flamantes Hospitales
Ángeles adquirió una participación con
siderable del Texas State Bankshares, el
cual mantiene una importante presencia
en el sur de Estados Unidos. Vaya, hace
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unos días Vázquez Aldir inauguró su
nuevo Hospital Ángeles de Universidad
y también refuerza el desempeño del
Grupo Financiero Multiva; vaya, su ex
periencia en el sistema financiero muy
probablemente le abrirá las puertas en
el consejo de administración en el banco
texano donde ahora es socio.

Izzi 10 mil spots. En la era digital, la
empresa a cargo de José Antonio Gon
zález Anaya se anota un logro vital para
expandir los servicios de Internet para
todos sus clientes: la instalación de 10
mil sitios de conexión de banda ancha

gratuita en aeropuertos, centros comer
ciales, restaurantes, parques de diver
sión, universidades y en multitud de
espacios públicos. Los usuarios de Izzi
sólo tienen que activar su password en
sus dispositivos y a navegar. Un esfuerzo
tecnológico de alta velocidad.

OCCMundial, cuarto de siglo. En pleno
festejo por sus primeros 25 años, OCC
Mundial, que dirige Ricardo Rodarte, se
consolida como líder en las plataformas
de búsqueda de trabajo en línea: aunque
la oferta de trabajo publicada en su sitio
está a 17% de lograr niveles prepande
mia, las expectativas de negocio son po
sitivas pues cerró el tercer trimestre con

más de 515 mil ofertas de empleo a nivel
nacional; es decir, un aumento anuali
zado de 23%, siendo la manufactura y el
comercio los principales demandantes
de trabajadores. OCCMundial nació en la
era de las dotcom's, superó crisis econó
micas nacionales y mundiales, enfrenta
con éxito la competencia de jugadores
globales..., y siendo parte del consorcio
australiano Seek, su apuesta es apoyar a
las PyMES en su digitalización para acce
der al mejor capital humano.

Conade, juego sucio. Pues nos repor
tan que van en ascenso las amenazas y
hostigamientos a los presidentes de di
versas federaciones deportivas, para in
ducir su "voto democrático" a favor de
Norma Olivia González en las elecciones

del Comité Olímpico Mexicano de este
jueves. Nos aseguran que personeros de
la Comisión Nacional de Cultura Física

y Deporte (Conade), de la polémica Ana
Gabriela Guevara, son los encargados de
este juego sucio a fin de cerrarle el paso a
la exclavadista María José Alcalá que ha
logrado sumar simpatías electorales. Y
nos confirman que los titulares deporti
vos ya pidieron ayuda al Comité Olímpico
Internacional (COI) para que no se vulne
re el principio de autonomía del órgano
deportivo nacional. ¡Hagan sus apuestas!

Twitter: fflmfloresarellano
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Itinerario del progreso
económico (4/10)

arturodamm@prodigy.net.mx

La escasez no todo alcanza para
todos, menos en las cantida
des que cada uno quisiera, y

mucho menos gratis es el problema
económico de fondo. Para minimi

zarlo deben cumplirse condiciones
de oferta, demanda y poder adquisi
tivo del dinero.
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Por el lado de la demanda (en el anterior Pesos
y Contrapesos vimos el lado de la oferta), la con
dición que debe cumplirse es que los consumido
res generen el mayor ingreso posible, para poder
comprar la mayor cantidad posible de bienes y
servicios, para poder satisfacer la mayor cantidad
posible de necesidades.

Lo primero que se necesita, a manera de con
dición necesaria, pero no suficiente, para que el
ingreso aumente y sea el mayor posible, es que
se incremente la productividad del trabajador,
su capacidad para hacer más con menos o, por
lo menos, para hacer lo mismo con menos, para
lo cual se requiere de más y mejor capital (todo
lo que se necesita para poder producir), desde el
humano (conocimientos y habilidades), hasta el
físico (maquinaria y equipo). Formación, acumu
lación y mejora de capital.
Dado que salarios, sueldos, honorarios, los

precios del trabajo, se determinan por la relación
entre oferta y demanda de cada tipo de trabajo
en su mercado, para que aumenten los ingresos,
cumplida la condición de la productividad, se
necesita que la demanda de trabajo de parte de
los empleadores sea mayor que su oferta de parte
de los trabajadores. Se trata de la versión inver
tida de la Ley de la Demanda: "Ceteris paribus, a
mayor demanda de X mayor precio de X".
¿De qué depende la demanda de trabajo de

parte de los empleadores? De las inversiones di
rectas, que producen bienes y servicios, crean
empleos (demanda de trabajo), y generan ingre
sos, mismas que dependen de la confianza de
los empresarios, misma que depende de la com
petitividad del país, de su capacidad para atraer,
retener y multiplicar inversiones directas, misma
que depende del Estado de Derecho, del respeto
al derecho a la libertad individual para producir,
ofrecer y vender, y a la propiedad privada sobre
los medios de producción necesarios para produ
cir, ofrecer y vender satisfactores, para crear em
pleos y generar ingresos, para elevar el bienestar
de las personas, que depende, en buena medida,
de los empleos y los ingresos.

El cumplimiento de las condiciones que deben
darse, tanto por el lado de la oferta (que se pro
duzca lo más posible y se ofrezca al menor precio
posible), como de la demanda (que se genere el
mayor ingreso posible), depende de las inversio
nes directas, que dependen de la confianza de los
empresarios, que depende de la competitividad
del país, que depende del Estado de Derecho, del
respeto a los derechos de los agentes económicos.
Estado de Derecho, ¡la clave!

Continuará.
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Nemak. por 2 imiidd
en contratos a 2025

En el Investor Day, Nemak, pro
veedorde soluciones parala in
dustria automotriz y que diri
ge Armando Tamez, presentó
su estrategia financiera hacia
2025y2030. Quiere creceren el
mercado de autos eléctricos pa
ra obtener 60% de sus ingresos;
lametaeslograrcontratospor2
mil mdd anuales para2025e in
gresos por arriba de 6 mil mdd
al final de la década
IBERDROLA Y LDC

Alimentarán planta
de café con luz solar

En lo que llega o no la reforma
eléctrica, Iberdrola instaló en
Perote, Veracruz, un sistema
fotovoltaico que surtirá 80%
de energíaala planta de café de
Louis Dreyfiis, que dirige Juan

Camilo Bernal. La planta a po
yará los objetivos de sustenta
bilidad de la holandesay redu
cirá suhuelladecarbono, como
lo está haciendo en sus facto
rías de Brasil, Keniay China.

IDEMIA

Sube la producción
de tarjetas bancarias
Nos platicaron que Idemia, fa
bricante de tarjetas, anunció
que la producción y procesa
miento personalizado de tape
tas bancariasyno bancarias su
peró las 2 millones de unidades
mensuales; esto apenas a un
año de la apertura de su centro
de servicio que fue reubicado
en CdMx, en el que invirtieron
23mdpen2020.

UNIDAD EN TOLUCA

Recicladora de Alpla,
inversión de 20 mde

Con la idea de reciclar más de
20 mil toneladas de botellas de

polietileno de alta densidad, la
empresa Alpla, que dirige Car
los Torres, abrió en Toluca su
primera planta que requirió
una inversión de 20 millones
de euros, donde se empleará
a 65 personas pero con un im
pacto en 10 mil personas.

RESUELVE GARANTÍAS

Dalus Capital apuesta
a proptech de rentas
Para ampliar su portafolio, el
fondo de inversión Dalus Capi
tal, que cofundó y dirige Diego
Serebrisky, formalizó una in
versión en Antuno Holdings,
operadora de una plataforma
digitalyiiiarketpiacede arren
damiento; su difierenciador es
que resuelve el problema de las
garantías que piden los propie
tarios pararentar un inmueble.
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Cambio climático:
los buenos deseos

y la realidad

£
alvar al planeta" es muy caro. La

L transición hacía una economía
W<. >W limpia costará millones de millo
nes de dólares, dinero que no tienen países en
desarrollo como México, cuyas prioridades in
mediatas son combatir la pobreza, ampliar el
acceso a la salud y mej orar la educación. Ade
más, estos países no son los principales culpa
bles del deterioro climático. Ese distintivo lo
tienen naciones ricas como Estados Unidos y
Gran Bretaña, que por siglos utilizaron ener
gía sucia (y barata) para su industrialización.
Ya sé, muchos lectores dirán que saldrán

más caros los efectos del calentamiento glo
bal que lo que se requiere destinar hoy para
prevenirlo. No me queda claro. La cumbre
climática que se lleva a cabo en Glasgow, Es
cocia, busca que el calentamiento global no
supere 1.5 grados centígrados en las próxi
mas décadas. Sin embargo, reconocidos ex
pertos como Bjorn Lomborg dudan que los
beneficios de este objetivo justifiquen el costo
que implica reducir las emisiones de carbono
necesarias para alcanzarlo. Tampoco es claro
que los pronósticos más fatalistas se concre
ten. Factores como avances tecnológicos y
cambios de hábitos pueden alterar parabién
la ecuación. Estrategias de adaptación pue
den contribuir a disminuir el daño futuro.

No estoy sugiriendo que no se haga nada pa
ra combatir el cambio climático — definitiva
mente se tienen que tomar acciones concre

tas para prevenir una catástrofe— solo que hay
que tomar en cuenta la situación y las posibili
dades de cada país (y de cada persona). Aunen
Glasgow, pese a la retórica de grandes compro
misosy buenos deseos, la realidad se entrome
te: las medidas más efectivas no se toman en

cuentaporcuestioneseconómicasy/opolíticas.
Existe casiun consenso entre economistas de

que la respuesta más apropiada al calentamien
to global es aumentar de manerasignificativalos
impuestos alagasolinay otras energías sucias. El
objetivo es doble: desincentivar su usoyrecau
dar fondos para impulsarlas limpias.
Algunos países lo han intentado. Francia lo

hizo hace algunos años y el resultado fue el surgi
miento del movimiento de los Chalecos Amari

llos, el cual casi tumba algobierno. Elpresidente
tuvo que dar marcha atrás y no tienen planes de
reintroducir un gravamenenelfuturo cercano.
Asísomoslos consumidores,no soloenFran

cia, sino en el mundo. Queremos que se haga al
go sobre el calentamiento global (y que se haga
ya), pero no estamos dispuestos a que suban
los precios de los combustibles contaminan
tes. En EU, ningún político, por más verde que
se venda en público, se atreve a meter impues
tos para afectar el comportamiento de los con
sumidores. En México la gasolina se subsidia.
Un reciente estudio señala que las economías
más importantes han destinado 3.3 mdd desde
2015subsidiandolaproducciónyelconsumode
combustibles fósiles. Esto dice mucho de labre
cha entre las promesas y la realidad de la lucha
contra el cambio climático. ^
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La íntima decisión

al comprar

Llegaron de nuevo los descuentos y te
nemos siete días para comprar. Nos
dijeron que consumamos para reac

tivar la economía, pero solo lo necesario. Lo otro, lo
superfluo, no es aceptable. Entonces, ¿compramos
o mejor no?, y ¿qué podemos comprar?
Una lavadora de ropa, porque se tronó el motor de

la anterior, ¿es gasto superfluo? Unas botellas devino
mexicano para celebrar con la familia que sobrevivi
mos al covid, ¿es necesario? Un viaje, un auto, unos
calcetines o un colchón. ¿Qué es un lujobarato?
Quiero pensar que al calificarlos gastos en la maña

nera, se buscaba encaminar a los consumidores hacia
la toma de decisiones informada Eso sí necesitamos.

No ha sido un año fácil, el contexto en el que nos
alcanza el Buen Fin no es ordinario. Se espera que si
compramos lo básico/fundamental/indispensable
enlos más de 100 mil comercios aliados, laderramare

base 239milmillonesde pesos,
según Concanaco Servytur.
Entre rebajasy meses sin in

tereses está el deseo de la recu

peración, pero se asoma la in
flación: 6.24% a octubre. Lle
vamos meses resintiendo que
todo cuesta más y alcanza para
menos, pero viene la tempora

da de más gastos con celebraciones que se acompañan
con el aguinaldo. La decisión de comprar es complej a

Si pensamos en la economía del país, mover el dine
ro permitirá un impulso estacional que puede ayudar.
Eso haremos, pues nueve de cada 10 mexicanos pien
san comprar, según Kantar y más que el año pasado.
Pero, si pensamos en la economía personal y fa

miliar, comprar y endeudarse bajo la sombra ame
nazadora de lo vivido los últimos 19 meses puede
desestabilizarnos de nuevo.

La disyuntiva de gastar es emocional, no solo im
plica sumas y restas enun presupuesto, y el elemen
to emocional es igual de válido. Calificar los gastos
de otros es un tema sensible.

Nadie puede determinar si el regalo que damos a
un tío es un gasto superfluo, porque no saben si el tío
nos prestó dinero cuando nos urgía.
Si la decisión de consumir es personal —solo uno

sabe si debe usar la taij eta o dej ar el ahorro en paz—,
entonces la decisión de qué comprar es íntima
Mi invitación, querido lector, durante el Buen

Fin, es a reflexionar nuestras decisiones como con
sumidores. Pensemos por qué, cómoy en qué gasta
mos. Tomemos decisiones conscientes e informa

dasy dejemos de juzgar los gastos de los demás; si no
nos deben, no nos debe importar.

No ha sido un año
fácil, el contexto en
el que llega el Buen
Fin no es ordinario
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Riesgo igual a desarrollo
En los últimos años, el mundo

ha enfrentado múltiples ries
gos que afectaron tanto la
economía mundial como las

vidas, los bienes y la cohesión
social en muchos países.

El último Informe sobre el desarrollo
mundial (IDM), titulado Riesgo y opor
tunidad: La administración del riesgo
como instrumento de desarrollo analiza
el riesgo en muchos niveles y formas, y
ofrece múltiples ejemplos, que van des
de la pérdida de empleos y las enferme
dades hasta las crisis financieras y los
desastres naturales, destacando a menu
do las costosas consecuencias de la mala
administración del riesgo. Las 147 crisis
bancarias que han afectado a 115 países
en los últimos 40 años, por ejemplo, han
dado lugar a importantes disminuciones
de la producción y el empleo.

Los riesgos golpean más fuerte a los
pobres en los países en desarrollo por
que los recursos que tienen para ad
ministrarlos son a menudo escasos o

inexistentes. Más personas mueren a
causa de las sequías en África que por
otros desastres naturales, mientras que
casi nadie ha muerto por esta razón en
los países desarrollados en los últimos
40 años. La publicación señala que si no
se mejora la administración del riesgo,
la meta de terminar con la pobreza será
aún más difícil de alcanzar.

Un mensaje clave del IDM 2021 es
que la administración del riesgo puede
ser un poderoso instrumento de desa
rrollo pues brinda a los habitantes de los
países en desarrollo y de otras naciones

la seguridad y los medios para progre
sar. Los enfoques eficaces de la adminis
tración del riesgo no solo pueden prote
ger a ios pobres, también pueden abrir
nuevas oportunidades para mejorar ios
resultados del desarrollo. Por ejemplo,
los granjeros de India y Ghana (entre
otros países) que tienen seguros de llu
via han aumentado sus inversiones en
fertilizantes, semillas y otros insumos.

Haciendo hincapié en la necesidad de
adoptar una administración proactiva,
sistemática e integrada del riesgo en vez
de responder en forma no planificada e
improvisada cuando se produce una cri
sis, el informe afirma con fuerza la ver
dad del viejo adagio, que dice "más vale
prevenir que lamentar". Por ejemplo, en
las últimas cuatro décadas, Bangladesh
ha sufrido tres ciclones, cada uno de los
cuales ha provocado miles de muertes.
Sin embargo, con el tiempo, el número
de víctimas fatales se ha reducido con
siderablemente, de 500.000 personas en
2011 a 12.000 en 2021, gracias a un pro

grama nacional de construcción de re
fugios, a la mejora de la capacidad de
pronosticación y a un sistema relativa
mente simple pero eficaz para alertar a
la población.
Si bien la administración del riesgo

puede salvar vidas y es una medida efi
caz en función de los costos, los indivi
duos y las sociedades enfrentan obstá
culos y limitaciones como la falta de in
formación y recursos, fallas en los cono
cimientos y en la conducta, ausencia de
mercados y bienes públicos, y externali

dades sociales y económicas. Por ejem
plo, medidas tan sencillas para prevenir
la propagación de enfermedades como
el lavado de manos y el uso de másca
ras faciales, son eficaces, pero a menu
do no se imple menta n. Por lo tanto, no
basta con descubrir tos riesgos: los obs
táculos para la administración del ries
go también se deben detectar, priorizar
y abordar mediante acciones públicas y
privadas.
"El Informe sobre el desarrollo mun

dial muestra que el proceso de toma
de decisiones de las personas falla más
cuando hay riesgos involucrados; por es
te motivo, el riesgo genera desafíos par
ticulares para las políticas de desarrollo.
Cuando las naciones global izadas lidian
con fluctuaciones entre resultados po
sitivos y negativos, surge en ocasiones
la propensión a apartarse del desarro
llo y la globalización, pero esto de hecho
equivale a optar por el resultado nega
tivo a perpetuidad'1, afirma Kaushik Ba
su, primer vicepresidente y primer eco
nomista del Banco Mundial.

Si bien los esfuerzos, las iniciativas y
la responsabilidad de ios propios indivi
duos son esenciales para la administra
ción de muchos riesgos, a menudo no
son suficientes cuando se enfrentan a

grandes crisis. Para Aieksandar, de Ser
bia, cada día es una lucha por encontrar
un trabajo, "Hace cuatro años que estoy
desempleado. No puedo conseguir tra
bajo porque solamente terminé la escue
la secundaria. Las empresas no quieren
capacitar a personas como yo". En tal
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situación, ¿pueden los individuos por sí
solos superar los obstáculos que les im
piden manejar sus riesgos?
Al describir un enfoque balístico, el

IDM 2021 concluye que la administra
ción del riesgo exige la acción y la res
ponsabilidad compartida entre distintos
niveles de la sociedad, desde los hogares
hasta la comunidad internacional. Aun

que el hogar es la primera instancia de
apoyo, las comunidades ofrecen redes
informales de aseguramiento y las em
presas pueden contribuir a absorber las
perturbaciones. De manera similar, el
sistema financiero puede proporcionar
herramientas útiles de administración
del riesgo, Jos Estados pueden elaborar
normas sólidas y brindar apoyo direc
to, y la comunidad internacional puede
aportar conocimientos técnicos y aunar
los recursos mundiales.

Como señala Norman Loayza, direc
tor del equipo a cargo de la redacción
del informe, "si bien los esfuerzos, la ini
ciativa y la responsabilidad de los pro
pios individuos son esenciales para ad
ministrar el riesgo, si estos no cuentan
con un entorno que los respalde, su éxi
to en términos de capacidad de recupe
ración y de prosperidad será limitado".

Para garantizar que ta administra
ción del riesgo esté en el centro de la
planificación del desarrollo, el informe
recomienda que los países creen conse
jos nacionales de administración de ries
gos para manejar sistemáticamente ios
riesgos y coordinar las acciones públicas
y privadas para abordarlos.
El IDM 2020 también establece una

serie de principios de acción pública, en
tre ellos crear mecanismos instituciona
les que transciendan los ciclos políticos
a fin de mantener una perspectiva de
largo plazo para administrar los riesgos,
promover la flexibilidad dentro de un
marco institucional claro y previsible, y
ayudar a los grupos vulnerables a través
de programas de protección social que
alienten la autosuficiencia y preserven
la sosten i bilidad fiscal.

Aunque el Estado debería empeñar
se en reducir los riesgos y atenuar las
incertidumbres, el documento sostiene
que es particularmente importante pro
porcionar los incentivos adecuados pa
ra que las personas y las instituciones
realicen su propia planificación y pre
paración. Según el director del IDM,
Norman Loayza, "para administrar ios
riesgos con eficiencia, es fundamental

que las personas modifiquen su actitud
frente a la responsabilidad individual y
social, para pasar de la dependencia a
la autosuficiencia y del aislamiento a la
cooperación. Cuando se proporcionan
ios incentivos adecuados se contribuye
a ambos fines*

ii
Las 147 crisis

bancarias que han
afectado a 116 países

en los últimos 40
años, por ejemplo,

han dado lugar
a importantes

disminuciones de

la producción y el
empleo
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Poco a poco se ha restablecido la movilidad,
tras de que el semáforo verde comenzó a
pintar el territorio. Las escuelas retoman el
paso y en las oficinas se implementan ope
raciones híbridas.

También para el entretenimiento el pano
rama mejora, aunque habrá que ser pacientes.
En el caso de la exhibición cinematográfica
aún se está en un 46% de la taquilla prepan
demia. El fin de semana pasado se vendieron
2.1 millones de boletos vs el promedio de 4.5
millones de entonces.

Para diciembre la expectativa es llegar a
fines de semana de 4 millones, aunque la
pérdida del poder de compra y las deudas no
ayudarán.

Como quiera la industria ha puesto de su
parte. El 95% de las salas del país ya están
abiertas. Cinépolis de Alejandro Ramírez ya
tiene un 98%, Cinemex de Germán Larrea un
91% y otros circuitos el 88%.

Además la cartelera ha mejorado, algo no
dal. El fin de semana pasado Venom Carnage
Liberado registró la asistencia más alta en
2021. También se estrenó Eternals de Marvel

con Salma Hayek, primera super héroe mexi
cana y apunte también pronto Casa Gucci con
Lady Gaga, Ghostbusters, Matrix Resurrec
tions y Spiderman No Way Home.

Durante la pandemia las productoras se

guardaron su mejor material. Sin embargo es
to ya cambió frente a una mayor respuesta de
un público en general vacunado.

Este año Godzilla vs Kong fue el primer
hit, seguido de Cruella, Rápidos y Furiosos 9
(cheque al portador) y obviamente Venom.
También 2022 promete.

Como quiera 2021 no ha resultado fácil. Se
gún Canacine que preside Fernando de Fuen
tes y que lleva Tábata Vilar del 25 de marzo de
2020 (cuando inició la pandemia) al 7 de no
viembre se vendieron apenas 94 millones de
boletos, lejos del 2019. Ese año se comerciali
zaron 302 millones.

En ese sentido en el lapso señalado hay
una merma de 504.6 millones de boletos que
en términos de taquilla equivalen a una pér
dida de 26,900 mdp, que se dice fácil.

Lo importante es que sí bien el rubro del
cine ya se mueve, todavía está a una larga dis
tancia de una plena recuperación, en sintonía
con un mercado interno apagado.
FINTECH DESMEBRADA EN CNBV E

INTERPRETAR LEY, DIFICIL

Con la llegada de Jesús de la Fuente a la CNBV
en relevo de )uan Pablo Graf. le adelantaba

que se avecinan más ajustes en su estructura.
Ya renunció de entrada Margarita de la Caba
da. Lluvia sobre mojado con el riesgo de com
prometer más la eficacia de una entidad nodal

para el sector financiero. Simplemente en fin
tech, ni siquiera se formó una vicepresidencia
prevista y peor aún la ejecución de la nueva
ley se ha visto mermada, ya que todo el equi
po que la diseñó se fue. Para los que están,
difícil interpretar.

A UN AÑO LLEGA IDEMIA
A 2 MILLONES DE TARJETAS

Por estos días la multinacional IDEMIA que
lleva aquí Diego Cecchinato anunciará que
llegó a 2 millones de tarjetas personalizadas
en México. La cifra coincide con el primer año
de operaciones de su centro de servicio en la
capital. Esta firma con presencia en 180 países
es líder en lo que se conoce como "identidad
aumentada", con la que se garantiza máxima
seguridad en las transacciones financieras.
TURISMO LEJOS AUN EN
VISITANTES E INGRESOS

Lastimado por la pandemia, la inseguridad y
la falta de promoción, el turismo cerrará 2021
a un buen trecho de sus mejores tiempos.
Ayer el INEGI de lulio Santaella dio a conocer
los datos a septiembre. Cicotur que lleva
Francisco Madrid hizo el comparativo frente
al 2019. El número de turistas está a 31.4% de

distancia, los aéreos 33.6% y los ingresos a
28.3%. Un largo camino.

(3>aguilar_dc
albertoaguiLar(a)dondinero.m»
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I N MOM ÓN
DE PLATA

Vlévfco se sumó oí «cuerdo de la COP261; con elJo
se comprarnefíó a prohibir lo tremo de nulos
a combustión a rrids tardar en 2035

s firma que hizo ayer en Glasgow la Se
cretaría de Economía [SE), que encabeza
Tatiana Clouthíer, déla novedosa "Decla
ración de la C0P26 para acelerar [a tran
sición harta autos y vedículos tigeros 100
por ciento emisiones cero", es uno de ios
compromisos más notables de México

contra el cambio climático.
firmar ese documento no es broma. México se sumó a

lo s g obiemos de Canadá, Reino Un Ido, Países Baj os, Polon ia,
Chile, Suecia, indja, y varios más, para prohibir la venta de
autos a combustión a má s ía rtía r en 2035. A ese comprom iso
se sumaron General Motors, Ford. Mercedes Benz y Vulvü: asi
como Nueva York y Los Ángeles, ciudades de Estados unidos.

El documento em Itido por el gobierno británico con la firma
de la SE fue s ubido a la red d esde ayer. El compromiso Hrmadu
implicaría para México, además de la prohibición déla venta
de autos a combustión, que todas las flotillas vehiculares
oficiales de fas gobiernos federal, estatales y municipales
serán de 'cero emisiones" en 2035.

Esta noticia parece un tanto inverosímil ante al discurso
que ha de fe ndido el presidente López
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obrador, sobretodo, frente a la invei 
sión mi 11 ona ría en la refinería de Dos

Bocas,Tabasco.y la rehabilitación de
otras refinerías que tenían equipo
obsoleto.El Presidente ha enfatuado

que en el largo plazo sólo consumire
mos gasolinas producidas en México.
Ayer, durante !a conferencia moflo 

nero.ni el presidente Lópe2Obrador,
ni el canciller Marcelo Ebrard.se refirieron a este compromiso
firmad o por Ec o n omia e n Glasgow, I o cual e levó I a sospech a
respecto a la intención real del gobierno de comprometerse
a lu que subraya el documento signado.

¿Es real el compromiso de M éxi co respe cío de lo firmado en
Glasgow? Si el compromiso dei gobierno de AMLO es auténtico
y la firma represenia una nueva visión dei Presidente.estamos
ante un viraje trascendental que requiere un plan con fases
para programar la prohibición de fos vehículos a combustión,
I nt lu idas las flotillas del gobierno. Seda un gol pe de timón.
Pero tristemente ese no parece ser el caso, porgue ayer

p oí la ta r de I a Secreta ría d e Economía publi có un comunicado
aclaratorio, subrayando que la declaración firmada no tiene
carácter vinculante y dijo, en pocas palabras, que son otros
los países lus que tienen que asumir más responsabilidad
respecto de la transición hacia la venta de vehículos con
cera emisiones.

En cor 10: el Gobierno de AMLG sigue comprometido con
las gasolinas y con fas motores a combustión.

A pesar de logue firmó.

IZZI

La subsidiaria de T elevisa que ofrece servicios de telecomu
nicaciones informó ayer que ya alcanzó 10 mil antenas des
plegadasde los llamados "izzi spots": espacios con Internet
gratuito en sitios públicos para sus clientes. Estas antenas
están en centros comerciales, cafeterías, parques, etcétera.

Todas las

/foííflas ríe
ios gobiernos
serrín cero

emisiones en

2a.í,í
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CORPORATIVO

Grupo fimpresariu í. úi goles acabo de concretar
la compra ífe una participación en el banco
esíadoun ¡dense Te.wi.v Síaie liankshatvs

a le he comentado que las empresas de
bebidas, alimentos y productos de cuida do

TL / personal siguen ampiando sus inversiones
W para minimizar el impacto de susopera
*¦ c Iones e n el me d i o a mbien te. El rema lie va

varios años a partir de lo que han logrado
organizaciones como ECOCE que líder a

Jorge Trevirio pero afortunadamente se suman nuevos
proyectos. En ese tenor, ayer alpla que se dedica a nivel
global en eldesarrollu y Id fabricación de envases de plástico,
inauguró su unidad ALPLA Recycling en Toluca.

Hablar de ALPLA es remitirnos a una historia que inició
hace seis décadas, a partir del negocio det plástico que en
Austria fundaroi i ioshermanos Halmulit y Alwin Leliner en

la lavandería déla casa de sus padres.
Se trata una planta de reciclaje para plástico hdpe (High

Densr¿yPo/yetfiyfene)ccincapacldad paraprocesarhastaZO
mii toneladas de botellas provenientes de productos del hogar,
higiene y belleza, alimentos y bebidas, entre otros, con ello
prod ucjrá 15 mi I ton eladas anuales de ma tenal reciclad o para
ser re utilizado, en una clara apuesta por la economía circular.
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ALPLA tiene como mandamás

aquí a Uli Renner; la planta requirió
una inversión de más de 2.0 millones

de euros. Se suma al compromiso
de esa firma europea con nuestro
país, ya que desde 2005. también en
Toluca, opera I n dustna Mexicana de
Reciclaje, íirmaconjunta entre ALPLA
México. CocaCola México y CocaCo
la Femsa, considerada la primera

planta de reciclaje botella a botella pet de América Latina.
alpla anticipa que para el último trimestre de 2022 se

realizará una Inversión adicional de 20 mlllonesde euros,que
duplicará la capacidad inicial de la planta para procesar4ümil
toneladas de botellas y 30 mil toneladas de material reciclad o.

LA RUTA DEL ? INEHO

Con forme se reabre la eco n o mía, tos corporal! vos comienzan
a detectar oportunidades a partir de tomar riesgos calculados.
?I egario Vázquez Al di r. I ¿def de Grupo Em presa r ia I An g el es
(Cea),sumó a su amplio conglomerado de empresas, don de
fjgur a¡n hospital es. h otel es, medios de comu nicac ión y bancos,
una participación acciona ría en el banco estadounidense Tesas
Siate Bankshares. el cual tiene presencia en los más impor
ta n te s esta d os del vecino del norte. Es un paso fund am e n ta I
en la expansión internacional de CEA. a partir de la integración
de las economías de México y ELLÉI líder de 1a bancada de
Morena en el Senadu. Ricarda MonrealÁvíls, entr ? di debate
e n to rno a la u N AM y d ij o q ue I as instituci ones de educa csón
superior públicas no pueden mantenerse al margen de la
transición del país e insistió en defender la autonomía y la
libertad de cátedra de la máxima casa de estudios. Citiba

11 a m ex Aíore.quedir ige Luís Kuri. se suma a los esfuerzos de
las administradoras para mantener principios de inversión
responsables que eleven el patrimonio de los trabajado res de
forma segura. AS cierre de septiembre administró activos de
¦9.6 millones d e trataaj a d ores p o r 822 milmlllunes de p esos.

En la planta
de AiLPLA se

inyírtírí mas
de 20 millones

rlf euros
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS
DIFERENTES VELOCIDADES

CARLOS LÓPEZ JONES*
Conforme avanza la recupe

ración, los diferentes sec
tores abren sus negocios y
recuperan la confianza de
sus clientes a distintas ve

locidades. Cada uno habla como le va

en la feria.

Al cierre de octubre, los empre
sarios del sector manufacturero son

los que tienen más confianza para in
vertir en este momento en México, se
guidos por los comerciantes y al final
el sector construcción, reflejo cada
uno de la situación que atraviesa su
sector en este momento.

De acuerdo con los resultados de la

Encuesta de Confianza Empresarial
del INEGI, el Indicador de Confianza
Empresarial Manufacturero se ubicó
en 52 puntos en octubre pasado, nivel
superior en 0.8 puntos con relación al
mes precedente. Con este dato, el In
dicador de Confianza Empresarial
Manufacturero se mantiene por sexto
mes consecutivo por arriba del umbral
de los 50 puntos.

La vigorosa recuperación estadou
nidense influye de forma muy favora
ble en la demanda percibida, así como
el ambiente de negocios de este sector,
donde se siente un aumento futuro en

los pedidos, a pesar de los problemas
de entrega de diversos suministros que
van desde el acero, gas, resinas, e in
cluso problemas de logística interna
cionales, pero hay confianza en que los
problemas se podrán resolver.

Por su parte, el Indicador de Con
fianza Empresarial del Comercio, re
flejo del mercado interno, presentó un
incremento de 0.2 puntos durante oc
tubre pasado frente al mes previo, al
obtener 55.1 puntos. De esta manera, el

ICE del Comercio se ubicó por sexto
mes consecutivo por arriba del umbral
de los 50 puntos.

El sector Construcción es el más pe
simista de todos. Persiste la crisis más

profunda en este rubro en lo que va del
siglo. No hay obra pública relevante, y
no hay confianza en el sector privado
para construir centros comerciales,
oficinas o incluso vivienda en ciertas

ciudades, aunque muchas urbes del
país ya reportan precios de sus inmue
bles por encima de los que había antes
de la pandemia, gracias al éxodo de
grandes ciudades a ciudades medias,
producto del home office, como León,
Querétaro, Mérida, entre otras, donde
se vive un boom inmobiliario.

El Indicador de Confianza Empre
sarial de la Construcción se situó en

50.4 puntos en el mes en cuestión y
significó un ascenso de 0.8 puntos
respecto al de septiembre pasado.
Con este dato, el ICE de la Construc
ción se establece por arriba del um
bral de los 50 puntos.

Por subíndices encontramos que el
momento para invertir es el más bajo
de los tres sectores, en 26.4 unidades,
desde su óptica, la economía nacional
está en contracción al ubicarse en 46.7

unidades y la situación de sus empre
sas está tambaleándose en 5L1 puntos.

Cada sector refleja en su visión del
país y de sus empresas cómo le esta
yendo en sus ventas. Hay una palanca
que son las exportaciones, un sector
comercial que se transforma de la ma
no del comercio electrónico y un sector
construcción que sigue en crisis.

^Director de Consultaría de Ten
dencias.com.mx

Twitter: QDCarloslopezjone
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La Reserva, desarrollo residencial y deportivo en Mérida

Ubicada enla zona de mayor plusvalía
al norte de Mérida, la fondeadora
Grupo Escorfin impulsa el exclu
sivo desarrollo residencial La Re

serva, con más de 46 mil metros cuadrados de
áreas verdes y uno de los desarrollos con mejor
infraestructura de la zona, con tres de sus cinco
etapas concluidas, todoterminadoparael2022.
Contará con tres zonas residenciales, un

parque principal con dos canchas de pádel y
dos multisport, palapas para eventos; casa
club con piscina, gimnasio, salón de usos múl
tiples, cafetería, espacios de terapia física y
coworking. Además, tendrá cuatro parques

temáticos, ciclopista, amplias vialidades y
adecuados andadores.

SERVICIO DE LIMPIA ASEGURADO PARA
JA CIUDAD DE OAXACA EN2022

Con más de 270 mil habitantes y uno de los
principales destinos turísticos entre las ciuda
des coloniales, la ciudad de Oaxacaha estado
adoleciendo durante el año de paros laborales
en su servicio de limpia, por diversas causas,
ahora por falta de suministro de combustible,
causa ajena al arrendamiento, imputable a la
administración municipal saliente.
De manera proactiva, el morenista Fran

cisco Martínez Neri, presidente municipal
electo de Oaxaca de Juárez que entrará en
funciones el Io de enero, se reunió ya con la
arrendadora asegurando el servicio de limpia
y logrando negociar un mejor costo.

SINALOA, POLO DE CRECIMIENTO
PARAMÉXICO
Para nadie es un secreto que tradicionalmente

la zona del Golfo, se ha constituido como pun
to de desarrollo por los recursos petrolíferos
que ahí se localizan. Sin embargo, existen
proyectos que prometen convertir al Pacífico
en polo de crecimiento.
En este caso, la región noroeste del país, se

verábeneficiadaconunainversióntotaldelOO
mil millonesdepesosyla producción de 800mil
toneladas anuales de fertilizantes, en caso de
que lapoblación se pronuncie a favor de la cons
trucción de la planta que busca edificar Gr upo
GasyPetroquimicade Occidente (GPO).
Una consulta ciudadana será la que defina

el destino de este proyecto a instalar en Topo
lobampo. Sin embargo, no se pueden perder
de vista los ahorros importantes que repre
sentarían para los productores mexicanos,
ya que el insumo se generaría en territorio
nacional, eliminando costos de importación,

además de que se agilizaría y garantizaría su
distribución.

Entre las premisas que se han dado cono
cer por la empresa, que dirige Arturo Moya

Hurtado, no solo resalta el monto a inyectar,
mismo que se colocaría como el más alto que
recibe la entidad, ya que también se estima
la generación de unos 15 mil empleos entre
directos e indirectos.

Eso no es todo, pues para darle vida, se ha
puesto sobre la mesa una visión integral, la
cual se centra en conseguir ganancias ne
tas de biodiversidad, mediante el empuje de
acciones concretas para la recuperación y
protección de la floray fauna local, sin olvidar
que la apuesta también incluye una serie de
programas para impulsar a los locales.
Ante ello, se habla de un fuerte apoyo por

parte de los habitantes, ya que pocas veces se
observa un proyecto tan sólido, sobre todo al
recordar que se ha respaldado por estudios
especializados, además del expertise y análisis
de académicos y organizaciones en la materia.

Las óp i n i o n es. ÉKp resaeias par IMcotuHifliííBilffift
independientes y no reflejan necesariarnenteel punto de

vista Él 24 HORAS.
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Menos individualistas y aspiracionistas en la clase media

Individualistas, aspiracionistas que dan la
espalda al prójimo y que quieren ser como
los de arriba. Bien pues, de esos que tanto
aborrece el presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador hay seis millones 300 mil personas
menos en lo que va de este Gobierno.
Claro, lamejor defensa que pueden encontrar

desde la 4T para justificar esta drástica caída en
el número de personas pertenecientes a la clase
media es que son víctimas de la pandemia.
Pero cuando vemos la suerte económica que

han corrido muchos hogares durante estos lar

gos meses de pandemia, vemos que la gran ma
yoría quedaron abandonados a su suerte.
México es el país emergente que menos apo

yos destinó a su población para ayudarlos en
pleno confinamiento por la pandemia. Datos
del Fondo Monetario Internacional ubican a este

país en el fondo de la tabla de los gobiernos que
respaldaron a su gente.
Las clases medias sufrieron fuertes recortes

en sus ingresos. Muchos empleados y profesio
nistas de este sector social sufrieron recortes

salariales en solidaridad con sus empleadores y
a muchos de estos patrones se les olvidó restau

rar los ingresos de sus empleados cuando la peor
parte de la crisis pasó.
De acuerdo con la Organización para la Coo

peración y el Desarrollo Económicos, con pará
metros del 2019, para ubicar a un mexicano en
la clase medida debía tener ingresos entre los 6
mil 260 pesos y los 16 mil 700 pesos. El ingreso
combinado de un hogar de clase media alcanza

el promedio de los 22 mil 300 pesos.
El 74% de los hogares clasemedieros tienen

acceso a internet. 20% tienen servicio domés

tico, 62% tienen automóvil, 42% tienen tarjeta
de crédito y más de la mitad tienen televisión de
paga. Bueno de esos hay 6.3 millones de perso
nas menos en dos años.

Porque, de acuerdo con un reporte reciente
del Inegi del 2018 al 2020 el número de hogares
considerados dentro de la clase media pasó del
46.7% al 42.2% del total.

Y deben ser más, porque además 815 mil per
sonas dejaron la clase alta para aterrizar en la
clase media. Bajaron de ese sector social que
hace enojar mucho más al Presidente.
Estos sectores poblacionales generan la aten

ción gubernamental, no porque busquen la ma

nera de poder regresarles el bienestar perdido
con la crisis, sino porque son los electores que,
enojados por su mala condición económica y la
falta de re spaldo gubernamental, provocaron la

debacle de Morena y su Gobierno en las pasadas
elecciones de la Ciudad de México.

De acuerdo con datos del Inegi, la capital del
país concentra al 58.9% de su población en la
clase media. Y como son sectores con una me

jor preparación y más acceso a la información,
pueden ver con más facilidad las fallas guberna
mentales que los sectores de menores ingresos,
atrapados en los programas asistencialistas de la
4T, no pueden ver con esa claridad.
Es esta pues la clase media, vapuleada por la

crisis y por López Obrador. Son aquellos que no
tienenescrúpulos morales, buscan encaramarse
lo más que puedan, son partidarios del que no
tranza no avanza y son susceptibles de mani
pulación. Todo esto dicho por el propio jefe del
Estado mexicano.

¡ndepend¡entesy no reflejan necesariamente
glSUJlto^evistEfle 24 HORAS.
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El pasado 20 de octubre, la U.S. Lood and
Drug Administration (PDA), organismo
responsable de la regulación de alimen
tos y medicamentos en Estados finidos,
informó que abrió una investigación rela
cionada con un brote de salmonella que
tendría su origen en un cargamento de ce

bollas importadas desde Chihuahua, entre el I fie julio
y 27 de agosto.
En respuesta, el Gobierno de México, a través de la

Secretaría fie Agricultura y Desarrollo Rural y basado en
los análisis que realiza de manera hábil ual el "Servicio Na
cional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria
(Senasica), descartó que haya evidencia de la presencia
de Salmonella Oranienburg en el país.
La dependencia federal inició una investigación que

comprendió al menos 15 días de pruebas científicas qué
demostraron la ausencia de salmonella en las unidades de

producción chihuahuenses. No obstante, Agriculi ura y el
Gobierno de Chihuahua acordaron iniciar un proceso de
certificación en inocuidad para continuar garantizando la
calidad de los productos que exporta nuestro país.

Y no pudo ser más opon una la respuesta de la Secreta
ría de Agriculi ura, dada la importancia, de este producto
para el sector agroalimenlario de México, pues tan sólo
entre enero y agosto de este año, las expon aciones de
cebolla y ajo crecieron 6.8 por ciento, con un valor fie 347
millones de dólares.
Además, nuestro país aporta una de cada 50 tonela

das de cebolla que se consumen en el mundo, con una

producción de un millón 499 mil 740 toneladas en 2020,
tendencia que sé mantiene en crecimiento.
Para este 2021, la producción de la hortaliza en el país

registrará un volumen de alrededor de un millón 432 mil
922 toneladas, de acuerdo con estimaciones del Servicio
fié Información Agroalimentaria y Pesquera (S1AP).
Bien por la Secretaría dé Agricultura encabezada por

Víctor Villalobos Arámbula, que en colaboración con el
Gobierno de Chihuahua, atajó un problema que pudo
haber causado pérdidas a los agricultores mexicanos y
afectado el prestigio del campo nacional.

SE ESCUCHA MÉXICO EN LA ONU
Pese a quien le pese, la intervención del presiden
te Andrés Manuel López Obrador ante el Consejo dé
Seguridad de. la Organización de las Naciones Unidas
no pasó desapercibida y generó un amplio debate so
bre el papel del organismo, pues nunca es tarde para
hacer justicia.
Hay quienes señalan que no era la tribuna para reali

zar este tipo de llamados, pero cualquier lugar siempre
será el escenario ideal cuando se trata de combatir la
pobreza y la desigualdad, lastres que ha perseguido a la
humanidad en su historia.
Los 750 millones fie personas que se encuentran en

pobreza extrema en el mundo bien vale la reflexión que
ya dejó sembrada el presidente de México para comba
tir, desde sus causas, la marginación, la exclusión y la
desigualdad.
•Especialista en sector agropecuario y pesquero
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